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FECHA: NOVIEMBRE 10 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Baleado por riña en centro nocturno” 

 
“Han quitado mil placas vencidas” 

 “43X43: ni revolución ni actos incendiarios” 

 “Agreden a líder transportista, lo acusan de homicidio” 

 “Pide Olvera a CNC reforme el campo” 

 
“¡Para acabar con “Ninis” Urgen recursos!” 

 
“Esperar los tiempos, pide Crespo a “suspirantes” 

Cre

 
“DETIENEN A LIDER DE LA UFIC” 

 
“Amplían atención de Justicia Alternativa” 

 
“Morelos: PGR indaga a alcalde perredista” 

 
“Le sacan moche a fondo municipal” 

 “Lupa a dinero de sindicatos; proyecto de ley sobre transparencia” 

 “Apoyo popular a la marcha 43x43 en su arribo al Zócalo” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Arranca la contienda panista: Los candidatos del Partido Acción Nacional (PAN) a la dirigencia estatal de este 
instituto, Alejandro Moreno Abud y Asael Hernández iniciaron sus campañas entre la militancia, en vísperas de la elección 
interna panista del próximo 14 de diciembre. El candidato Alejandro Moreno Abud arrancó campaña pidiendo el voto a quien 
fuera la primera mujer candidata de Acción Nacional a gobernadora de Hidalgo, Marina Hernández Zacatenco. Acompañado 
por un grupo de mujeres panistas de Pachuca, Moreno Abud se comprometió a seguir impulsando el apoyo a las mujeres 
para que ocupen puestos de gran responsabilidad. A través de la frase Panistas Positivos, Moreno inició su gira de campaña 
por todo Hidalgo, privilegiando el contacto directo con la militancia panista, trabajando de manera permanente y cercana, 
acompañando en todo momento las actividades en los municipios. Por su parte, el edil con licencia, Hernández Cerón arrancó 
su campaña en Tulancingo. Los candidatos tendrán hasta el 13 de diciembre próximo para hacer campaña entre los poco más 
de 3 mil militantes blanquiazules con derecho al voto en este proceso interno para renovar la dirigencia panista. (Emmanuel 
Rincón, página 09) 
Crónica-Inicia Moreno campaña con rumbo a dirigencia: (Alberto Quintana, página 09) 
El Independiente-Arranca contienda interna por PAN Hidalgo: (Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Arranca campaña Alejandro Moreno buscando presidencia estatal del PAN: (Redacción, 
página 02A) 
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Milenio-Buscan legislación para evitar campañas negras:	  El hallazgo de propaganda de denotación en Lito Impresos 
Bernal, ocurrido en junio de 2013 en contra de diversos partidos políticos, es un asunto pendiente y al que se dio carpetazo 
debido a que no existe legislación al respecto, por lo que es uno de los temas que se discute y analiza en la mesa política 
rumbo a la Reforma Electoral de Hidalgo y deberá integrarse a las reformas al Código Penal de la entidad. El representante 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) y el Instituto Nacional 
Electoral (INE), Roberto Rico Ruíz, informó que la regulación de las campañas negras es de los temas que interesan a los 
representantes de los siete partidos políticos, integrados hasta hoy a los trabajos para consolidar el Código Electoral local. 
Explicó que una vengue la mesa técnica y política concluyan con la armonización de las leyes electorales federales, los 
partidos políticos trabajarán para atender esta situación en el capítulo de delitos electorales del Código Penal del Estado de 
Hidalgo. "En el Código Penal de Hidalgo, en el capítulo de delitos electorales, debemos establecer punibilidad en determinadas 
acciones. La tarea de los partidos políticos será una vez que terminemos con la armonización en el tema de código electoral, 
buscar establecer un delito que prevea justamente esta situación (campañas negras) y que se sancione" expresó. Informó 
que de manera paulatina la mesa política avanzará en las distintas situaciones y explicó que por el momento, los trabajos se 
centran en la armonización del código electoral, el cual genera las bases de los procesos electorales, para posteriormente 
revisar las adecuaciones pertinentes al código penal en el que se establecen la sanción a los delitos en materia electoral. Las 
nuevas disposiciones establecen que tres meses antes de concluir el 2015 las reglas electorales queden establecidos para 
enfrentar el proceso electivo de gobernador, diputados locales y ayuntamientos, que arrancará el 15 de diciembre del próximo 
año. Será a principios del segundo semestre del próximo año cuando esté lista la legislación hidalguense armonizada con las 
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de Delitos Electorales, el Sistema de Medios Impugnación en 
materia electoral y un Código Penal adecuado y armonizado, en el que se establezca una nueva serie de configuración de 
delitos que permita sancionar las campañas negras. Rico Ruíz argumentó que el caso de la imprenta Bernal no es una 
cuestión de impunidad, subrayó que los hechos no se materializaron, debido a que el capítulo de delitos electorales es de 
índole penal. "No es tema de la autoridad administrativa electoral que justamente se quiso enfocar a que el IEEH sancionará 
cuando no tenía facultades y más aún no estaba previsto como delito electoral en el capítulo de delitos electorales en el 
Código Penal", señaló. Indicó que en ese momento las autoridades no tenían herramientas, precepto o fundamento jurídico 
por el que pudiera, en determinado momento, sancionar el hecho. Por lo que ahora, el objetivo será analizar y discutir la 
legislación de las campañas negras en la mesa política rumbo a la Reforma Electoral de Hidalgo que se planea debatir en los 
próximos meses. ANTECEDENTES  Durante la jornada del cierre de campañas del proceso electoral de selección de 
diputados locales celebrada en junio de 2013, se encontró en los talleres de la empresa Lito Impresos Bernal, millares de 
impresos propagandísticos que denostaban particularmente a los entonces candidatos, hecho que generó el rechazo y enojo 
de los integrantes y militantes de los partidos políticos, particularmente de Nueva Alianza y Acción Nacional. En un intento de 
desaparecer el material propagandístico en el que aún trabajaban empleados de la imprenta, un grupo de choque arribó al 
lugar para enfrentar a las decenas de simpatizantes y militantes de los partidos políticos, excepto del Revolucionario 
Institucional, que se dieron cita en el lugar y que exigían la destrucción del material y el castigo a los autores intelectuales de 
los panfletos, que en algunos casos ya habían sido "tirados" en las calles de Pachuca, en los días previos de campaña. Los 
representantes de las fuerzas políticas denunciaron los hechos ante la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, a través 
de la Subprocuraduría de Asuntos Electorales, misma que abrió la averiguación PGJH0303*1S.2/018/2013. (Janet Barragán, 
página 08) 
Crónica-Pretenden en Morena integración de cuadros: Solamente 8 Comités Ejecutivos Municipales del Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) fueron conformados en el Distrito 02 con cabecera en Ixmiquilpan, reveló el delegado 
distrital del instituto político, Gustavo Callejas Romero. Expuso que entre los municipios debidamente conformados se 
encuentran Alfajayucan, Cardonal, Tasquillo, San Salvador, Jacala, Ixmiquilpan y Zimapán, aunque también trabajan en otras 
demarcaciones a fin de consolidar dirigencias. “Hasta agosto, antes de que nos conformáramos como partido, únicamente 
teníamos encargados de organización, ahora que logramos nuestro registro estos mismos grupos se ratificaron como 
dirigentes de partido”. Detalló que en los municipios donde aún no cuentan con dirigentes es debido a que su militancia no 
rebasa los 100 afiliados, pero tienen enlaces que ya operan políticamente a fin de incrementar estos números. Expuso que 
estos representantes elegidos en 2012 fueron ratificados por su dirigencia nacional, asimismo adelantó que sus funciones 
culminarán en 2015. “No tenemos fecha para esta renovación pero creemos que será después de la primera elección, iniciará 
el proceso para este cambio”. Añadió que por lo pronto tienen dos promotores de Soberanía Nacional, quienes tienen la 
encomienda de trabajar en la conformación de estructuras. Indicó que continúan trabajando en la petición para la consulta 
popular de la reforma energética, la cual fue denegada por tribunales, expuso que buscarán ser tomados en cuenta, pues en 
lo que ellos corresponde continúan con la recaudación de firmas. (Hugo Cardón, página 09) 
Crónica-Rechaza AHC sanción por destrozos en sede albiazul: Fue presentada en conferencia de prensa la fórmula a 
la dirigencia del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), encabezada por Asael Hernández Cerón 
(presidente con licencia de Tezontepec de Aldama), quien indicó que representa un cambio de proyectos, no sólo de 
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personas, fortalecimiento en cada uno de los municipios; “queremos un PAN ganador, que gane elecciones, que los militantes 
continúen entregando esfuerzo y tiempo por el partido”. Ante el cuestionamiento sobre los destrozos en el Comité Directivo 
Nacional, al cual asistió, refirió que existe una comisión al interior del partido y que será la que realizará las correspondientes 
evaluaciones. Trascendió que la comisión de vigilancia realizó un análisis de los hechos; sin embargo, aún no ha girado 
amonestación alguna. Respecto a su competidor por la dirigencia estatal del PAN, Alejando Moreno Abud, refirió su respeto, 
“hemos sido compañeros panistas, más de 15 años ha sido empleado del comité estatal, mientras que yo estoy en el PAN por 
convicción, esa es la diferencia, se le tiene cariño, hemos caminado en las calles con candidatos, fui electo al juvenil, pero hoy 
lo que hay que hacer es sacar el partido a las calles”. Agregó que su planilla representa a hombres y mujeres que quieren 
cambiar a Hidalgo. El compromiso es mantener los municipios que actualmente se gobiernan y recuperar otros, en la 
búsqueda de ganar los que no se han logrado. Se dijo convencido de que Acción Nacional está unido, que es el propósito de 
los integrantes de la planilla, invitó a los militantes a sumarse a su proyecto con Prisco Manuel, candidato a secretario general 
del CDE; David Téllez Santa María (exdiputado local); Claudia Luna; Laura Sánchez; Belem Ortega (secretaria con licencia del 
comité Tizayuca); Rodolfo Moreno, entre otros. La elección será el próximo 14 de diciembre, precisó el aspirante. (Everest 
Villagrán, página 09) 
El Independiente-Espera notificación candidato a dirigencia albiazul: (Daniel Martínez, página 02) 
Síntesis-Prevé Asael que ganará la dirigencia del albiazul: (Viridiana Mariel, página 039 

El Independiente-Darán 200 mil pesos al PRD; sin rastro de vehículos: Ya que no fue depositada prerrogativa 
mensual a la anterior dirigencia del PRD en Hidalgo, el comité nacional del Sol azteca prometió entregar 200 mil pesos a la 
administración que ahora encabeza Ramón Flores Reyes. Arturo Sánchez Jiménez, exdirigente del partido, explicó que el 
recurso no fue entregado en los últimos meses porque el partido pagó los servicios del Instituto Nacional Electoral (INE) por 
organizar la elección interna perredista. “Tuvimos que estirar los recursos para cubrir sueldos de personal administrativo”, 
agregó y aseguró que dejó finanzas sanas. Además durante el comité directivo estatal que encabezó Sánchez Jiménez fueron 
robados tres autos, como el asignado a la exsecretaria de gobierno y políticas públicas Alicia Sánchez Fuentes. También a la 
anterior secretaria de asuntos electorales, Dalia del Carmen Fernández Sánchez le robaron un Tsuru rojo que el partido puso 
a su cargo. Después una camioneta blanca doble cabina asignada al anterior secretario de organización Javier López Torres 
fue robada en las inmediaciones de las oficinas del Sol azteca en Pachuca. Antonio Rico, anterior secretario general del PRD, 
utilizaba camioneta que le fue robada en diciembre de 2010 en la colonia Plutarco Elías Calles. La denuncia fue interpuesta en 
la PGJEH. En años anteriores fue robada camioneta asignada a Cuauhtémoc Fernández cuando era integrante del comité 
estatal del partido; además de un Volkswagen puesto a disposición de Edgar Arizpe Fernández cuando era secretario. ¿Y los 
carros? Robado el asignado a la anterior secretaria de gobierno y políticas públicas Alicia Sánchez Fuentes A la exsecretaria 
de asuntos electorales Dalia del Carmen Fernández Sánchez; un Tsuru rojo Una camioneta blanca doble cabina al que fue 
secretario de organización, Javier López Torres (Víctor Valera, página 04) 
El Independiente-Dejó pendientes legislativos Flores Reyes: Interrupción legal del embarazo y la regulación de casas 
de empeño en la entidad fueron los pendientes que dejó Ramón Flores Reyes, nuevo dirigente del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), cuando fue coordinador de la bancada perredista en el Congreso. Fue la exdiputada Sandra Ordaz quien 
propuso la interrupción legal del embarazo durante las primeras 12 semanas de gestación, pero la bancada del Sol azteca 
acordó aplazar su discusión ante la proximidad de elecciones locales y federales. La propuesta fue heredada a los actuales 
diputados que no la han retomado en tribuna del Poder Legislativo. Aunque los derechos de la comunidad transgénero están 
incluidos en la plataforma del PRD, la bancada que dirigió Flores Reyes no los tomó en cuenta como parte de su labor en el 
Congreso local. Los diputados perredistas propusieron iniciativa de ley para regular las casas de empeño en Hidalgo, pero fue 
desestimada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) que consideró que solo es necesario exhortar a los alcaldes 
vigilar estos establecimientos. Como coordinador del grupo parlamentario del PRD, Flores Reyes dejó escapar la posibilidad de 
prohibir la colocación de propaganda política en combis o taxis cuando fue aprobada la Ley del Transporte del estado. El PRD 
impulsó el retiro de la propaganda de candidatos en autos del servicio público en la pasada elección de diputados locales. El 
legislador apoyó la reedición de la novela La nube estéril, escrita por Antonio Rodríguez, pero hasta el momento no llega a 
todas las bibliotecas de los municipios del Valle del Mezquital.  (Víctor Valera, página 04) 
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El Reloj-Esperar los tiempos, pide Crespo a “suspirantes”: El dirigente estatal del PRI en Hidalgo, Ricardo Crespo, 
afirmó que hasta el momento, ningún funcionario " ha alzado la mano para una diputación federal", y por el contrario, el líder 
del tricolor, solicita se dediquen a su trabajo y esperar los tiempos del proceso electoral federal. "Conmigo no se ha acercado 
absolutamente nadie, hoy por hoy no ha existido ese acercamiento, tan es así que el comentario ha sido siempre de manera 
institucional hacia los secretarios, de que se pongan a trabajar desde el encargo que tienen, a darle respuesta a la gente y 
hasta el ario que entre se abrirá el calendario para ese proceso”. Señaló que de manera personal sólo se enfoca a su labor 
como presidente estatal del PRI y que será hasta el otro año cuando se comience con la toma de decisiones para dicho 
proceso, “mientras seguimos enfocados en la encomienda que tenemos”. “Soy una persona que cree en los tiempos y en las 
decisiones, yo creo hay que esperar el pensar en una reelección, hay que esperar el momento donde se tenga que hacer 
dicho planteamiento, así como de dar a conocer mi postura política”  preciso  (Yina Bautista, primera plana) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Imposibles consultas ciudadanas por naturaleza de las leyes: TEEH: Sin posibilidad de aplicar la consulta 
ciudadana que contempla la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, debido a que carece de conceptos 
específicos para su validez, reconoció el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH), Alejandro 
Habib Nicolás. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó las solicitudes de consulta ciudadana planteadas por 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y 
Revolucionario Institucional (PRI) sobre distintos temas. El criterio de los jueces expuso que ninguna consulta puede revertir 
reformas o cambiar la Constitución Política, ni afectar egresos federales. De acuerdo con la ley la consulta ciudadana requiere 
1.6 millones de firmas; es decir, el respaldo del 2 por ciento del padrón electoral nacional. Este mecanismo inició con la 
pregunta del PRD y Morena respecto a modificaciones constitucionales en materia energética, luego el PAN anunció una 
consulta para cuestiones sobre salario mínimo digno, mientras que el PRI planteó la posible reducción de legisladores 
plurinominales. “Creo que lo correcto es que los legisladores hagan una revisión exhaustiva de la ley que establece la consulta 
para conocer temas y requisitos y sea algo que pueda plantear cualquier ciudadano pues si existen requisitos incumplibles 
entonces estaríamos viendo una norma taxativa o que no puede ser aplicada”, mencionó Habib. Reiteró que la intención de 
incorporar la consulta ciudadana y otras formas de participación es que en las jornadas electorales concurrentes la población 
opine respecto a asuntos trascendentales para la vida política y social de México. 
Además el criterio de magistrados de la SCJN es apegado a la ley. “Estos mecanismos son muy importantes, las sociedades 
más avanzadas del mundo los tienen y México debe tenerlo, por eso es necesario una revisión de las formas de participar”. 
(Rosa Gabriela Porter, página 04) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Campo debe ser organizado: FOR: En Hidalgo el sector campesino es el principal promotor de la economía, aún 
quedan pendientes por resolver, es por ello que la Confederación Nacional Campesina (CNC) se renueva”, precisó el 
gobernador Francisco Olvera Ruiz. Ello, al acudir a la ceremonia en la que el senador Manuel Humberto Cota Jiménez, 
presidente nacional de la CNC, tomó protesta a los 84 comités campesinos del estado, en la unidad deportiva Emiliano Zapata 
en Mixquiahuala de Juárez. En ese sentido, el mandatario hidalguense convocó a los nuevos dirigentes municipales a 
organizarse y reestructurar el sector para ir a los ejidos a reconquistar a los trabajadores del agro, pues se deben a la lucha 
cenecista que nació para dar rumbo político a los ejidatarios, a fin de que enfrenten las crisis como la que actualmente se 
suscitó con la baja en el precio del maíz. Además, hizo un llamado para que con la unidad que caracteriza a los priístas y en 
un clima de paz social, emprendan un esquema de trabajo para modernizar al campo, a través de la organización y mayor 
especialización de sus sectores productivos, impulsar la comercialización de los productos alimentarios sin intermediarios, con 
el respaldo de Cota Jiménez. Durante el acto histórico, por ser la primera vez que se reconoce el lugar que tienen los 
campesinos en sus localidades y luego de constatar el cariño que le profesan los hidalguenses a Olvera Ruiz, el líder nacional 
cenecista Cota Jiménez, señaló que la unidad de la familia priísta fortalece y da solidez a esta organización que se mantiene 
en movimiento para dar cumplimiento al compromiso adquirido con sus agremiados. Ante este panorama, exhortó a los 
nuevos liderazgos a sumarse a esta responsabilidad con la emoción de servir y dar soluciones a los campesinos. Ante el 
escenario del Cerro del Elefante, el presidente del PRI estatal, Ricardo Crespo Arroyo, manifestó su júbilo por presenciar el 
acto que brinda certeza a los hidalguenses de que su campo camina con nuevo rumbo para acrecentar sus actividades 
económicas.  Por tal motivo instó a todos los priístas a sumarse al trabajo de la CNC, al tiempo que reconoció la participación 
de las mujeres de Acción Femenil en este ámbito. También, destacó que Mixquiahuala alberga el ejido más grande de la 
nación con una extensión territorial de ocho mil hectáreas. En su oportunidad, el líder de la Liga de Comunidades Agrarias y 
Sindicatos Campesinos de Hidalgo, Citlalcóatl Moreno Sánchez, refirió: “el campo es la solución a nuestros problemas, la 
justicia social sigue siendo una deuda en el ámbito rural”, esto explica y da sentido al movimiento campesino que surgió con 
el esfuerzo de los jornaleros y productores agrícolas, quienes con su trabajo engrandecen la tierra mexicana. Para el campo 
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mexicano hay esperanza, consideró Moreno Sánchez, al reconocer la gestión de los legisladores federales, quienes 
encabezados por Manuel Cota Jiménez, apuestan por la designación de mayor presupuesto para el agro, así como el ejemplo 
que da el gobernador Francisco Olvera con su visión y directriz, para atender y resolver con sensibilidad las necesidades de 
este sector de la población. (Redacción, página 04) 
Crónica-Llama JFOR a renovar conquistas cenecistas: (Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Toman protesta comités de CNC en Hidalgo: (Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-TENDRÁ mejor FUTURO el AGRO: Olvera: (Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-Convocan a la CNC a modernizar el campo: (Jaime Arenalde, página 03) 

Criterio-Deben seis municipios cumplir uso de recursos: Flor de María López González, secretaria de Controlaría y 
Transparencia Gubernamental del estado, informó que las observaciones a seis municipios por incumplimiento en el uso de 
recursos para obra deberán quedar solventadas antes del 15 de diciembre. Sin revelar los nombres de los ayuntamientos que 
presentan irregularidades, señaló que los ediles ya fueron notificados, por lo que tendrán alrededor de un mes para cumplir 
con el gasto programado. “Buscamos mecanismos que les ayuden a tener comprobación del uso de dinero público en los 
rubros en que se les otorgaron”, señaló. Hasta la última semana de octubre, la Contraloría reportaba un avance de superior a 
60 por ciento en el uso de recursos. “En algunos rubros son más y en otros menos, estamos supervisando con los 
involucramos la forma en que tienen que acreditar los programas tanto federales como estatales”, expresó. González Añadió 
que la Secretaría de Administración y Finanzas estatal también está siendo supervisada. “Esperamos tener datos en las 
siguientes semanas, por ahora lo único que podemos informar es que todos están entregando con puntualidad sus 
expedientes”, declaró la funcionaria. (Yossimar Durán, página 079 
Criterio-Anuncian más de 10 mdp para continuar con mejora del centro: La Secretaría de Obras Públicas y 
Ordenamiento Territorial (Sopot) confirmó la continuidad de los trabajos de la octava etapa de rehabilitación de la imagen 
urbana y equipamiento del centro histórico de la capital estatal. En estos trabajos, precisó el titular de la dependencia, Jesús 
Romero Quintanar, se está aplicando una inversión superior a los 10 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF). El funcionario estatal detalló que los trabajos de esta etapa consisten 
en la construcción de guarniciones y banquetas, así como la vialidad, instalaciones eléctricas preliminares, los bolardos y las 
instalaciones hidráulicas. Romero Quintanar estimó que actualmente estos trabajos se encuentran con un avance de 33 por 
ciento, mismos que, confió, se desarrollan sin contratiempos. El servidor público expuso que con estas acciones se 
beneficiarán las condiciones de habitabilidad y en consecuencia, de calidad de vida de aproximadamente 267 mil 862 vecinos 
de Pachuca. Romero agradeció la comprensión de los habitantes de la zona metropolitana y exhortó a la ciudadanía a 
transitar con precaución para evitar accidentes y respetar las indicaciones de tránsito en el proceso de estas tareas. Además, 
puntualizó que de esta manera se continúa con el compromiso de la administración estatal de impulsar la obra pública eficaz, 
para que los hidalguenses se sumen conjuntamente al porvenir de un futuro digno. En total, detalló, serán 34 millones de 
pesos los que se invertirán en los trabajos, en los cuales se incluye la rehabilitación en su totalidad la calle de Vicente 
Guerrero, corazón del comercio capitalino. Los trabajos se ejecutan en tres etapas que permitirán contar con una calle 
funcional justa para el inicio de las fiestas decembrinas, donde están establecidos un estimado de 239 comercios que se 
encuentran ubicados en esta calle y quienes serán beneficiados de manera directa con el impacto de esta obra. (Emmanuel 
Rincón, página 09) 
Crónica-Incrementa atención en Justicia Alternativa, por el nuevo modelo: Duplicará sus servicios de atención la 
oficina de Justicia Alternativa de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), a partir de la 
implementación del nuevo Sistema de Justicia Penal, adelantó el director del área, Said Escudero. Explicó que cada año este 
organismo jurídico atiende un promedio de 3 mil 500 asuntos, considerados en el código penal como no graves y que pueden 
resolverse mediante el diálogo entre las partes en conflicto. Indicó que en los cinco años de operación de Justicia Alternativa 
en la entidad se han atendido más de 17 mil asuntos, la mayoría registrados en la ciudad de Pachuca. El funcionario afirmó 
que a partir de este año Justicia Alternativa cambiará su denominación a Centro de Justicia Restaurativa Penal, con la 
implementación del nuevo Sistema de Justicia Penal a partir del 18 de noviembre de este año. Recordó que uno de los ejes 
fundamentales del sistema acusatorio y oral que se aplica en Pachuca es precisamente el de los procedimientos alternativos 
de solución y controversias en materia penal. “Este sistema funciona de manera tradicional y de forma eficiente en la 
procuraduría del estado, está tan acreditada que de alguna forma podrá descansar en gran parte de su responsabilidad en la 
implementación de la ley en esta área. Justicia Restaurativa Penal será más acorde a los fines que se contemplan con la 
nueva reforma penal, que es uno de los ejes a escala nacional de procedimientos jurídicos”. Agregó que en el sistema 
tradicional Justicia Alternativa del estado viene trabajando con delitos de querella, en los cuales puede otorgarse el perdón 
legal del ofendido. Con el nuevo Sistema de Justicia Penal los medios alternos se abrirán en los delitos, inclusive perseguidos 
de oficio, nada más que no sean graves, esto implica los robos, culposos y otra gama de delitos que determine un juez. El 
director de Justicia Alternativa destacó que estos servicios funcionan en Pachuca, Tula y Tulancingo, por tanto con la 
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implementación del nuevo Sistema de Justicia Penal se solicitará un incremento presupuestal para cumplir todos los 
compromisos. (Alberto Quintana, página 03) 
Plaza Juárez-Constante actividad en Centro de Justicia para Mujeres: (Alejandra Vera Asiain, página 03A) 
Crónica-Necesario ofrecer más oportunidades a ninis: Como resultado de crecientes cifras en jóvenes hidalguenses de 
entre 15 y 29 años que ni estudian ni trabajan, el diputado local Víctor Trejo Carpio consideró prudente reorientar recursos 
del Presupuesto de Egresos 2015 para atender esta problemática. Aunque el tema de los “ninis” es de tipo nacional, donde se 
contabilizan cerca de 7 millones de jóvenes bajo esta circunstancia, en Hidalgo deben sumarse esfuerzos desde todos los 
ámbitos para generar mejores opciones. Subrayó dos rubros medulares para atender: apoyo escolar, mediante becas a 
jóvenes y generación de mejores oportunidades de desarrollo y empleo. Según cifras de la Secretaría de Educación Pública de 
Hidalgo se estima que en la entidad existen 280 mil jóvenes, de entre 15 y 29 años, que ni estudian ni trabajan. (Rosa 
Gabriela Porter, página 22) 
Plaza Juárez-Necesario reorientar recursos del Presupuesto de Egresos 2015 para erradicar fenómeno de los 
“Ninis” en Hidalgo: Víctor Trejo Carpio: (Redacción, página 08A) 
Uno más Uno-Urgen recursos para apoyar a los “Ninis”: (Redacción, página 03) 
El Independiente-Detienen a dirigente de la UFIC en la Huasteca: Por bloquear la entrada a Huitzitzilingo, localidad 
de San Felipe Orizatlán, fue detenido Fortunato González Islas, dirigente en la Huasteca de la Unidad de la Fuerza Indígena 
Campesina (UFIC). Autoridades lo capturaron el sábado afuera de su domicilio en la colonia 5 de mayo, en Huejutla, y lo 
internaron en el penal de Jaltocán. De acuerdo a la causa penal 225/2014, el delito por el que fue retenido es afectación a las 
vías de comunicación. Aunque en la tarde de ayer surgieron versiones de que González Islas había sido liberado, el 
coordinador de los diputados del PRD Celestino Ábrego Escalante informó que simpatizantes de la organización continuaban 
reuniendo dinero para pagar la fianza. De acuerdo con el legislador del Sol azteca, la caución fue fijada en 100 mil pesos y 
sería pagada durante las próximas horas. Al cotejar versiones de simpatizantes de la UFIC en la Huasteca, la captura de 
González Islas se desprende luego que un grupo de transportistas de la ruta Huitzitzilingo-Ahuatitla, Orizatlán-Huejutla, que 
prestan el servicio de forma irregular, bloquearon el acceso principal a la comunidad porque a uno de sus compañeros se le 
retuvo su unidad. En 2010, González Islas también fue detenido luego de que junto con ejidatarios de Yahualica impedía el 
tránsito vehicular evitando el acceso a la cabecera municipal.  (Redacción, página 03) 
El Independiente-Viajan diputados:	  Con recursos de los hidalguenses, los diputados del Coneso de Hidalgo viajaron a 
Croacia, Colombia, Nueva York y Cancún sin que hasta el momento concreten la utilidad de sus estadías foráneas en el 
trabajo legislativo local. A más de un año en funciones de la 62 Legislatura, hicieron maletas en nueve ocasiones hacia el 
Distrito Federal (DF), Morelos y Toluca, así como fuera del país con viáticos que, en total, suman 256 mil 674 pesos. Los 
legisladores que más viajan con recursos del erario son el presidente de la junta de Gobierno Ernesto Gil Elorduy, en cinco 
ocasiones, así como cinco salidas del diputado priista Héctor Pedraza. A través de cinco solicitudes de información realizadas 
en los últimos meses fue posible dibujar el mapa de las visitas legislativas y confrontarlas con las iniciativas presentadas en el 
pleno del Congreso al 30 de julio.  Elorduy: Europa y Nueva York  Los seis días que duró el viaje de Gil Elorduy a Croacia, 
con la finalidad de asistir a la Conferencia del Grupo Mundial de Parlamentarios para el Hábitat, costaron 41 mil 200 pesos al 
Congreso local, en octubre de 2013. En aquella ocasión viajó a Europa para recibir "reconocimiento por su destacado 
desempeño como legislador" y fue designado presidente para América y vicepresidente del consejo directivo del Grupo 
Mundial de Parlamentarios. En abril de 2014 Gil Elorduy, Javier Amador y Celestino Ábrego acudieron al séptimo Foro Urbano 
Mundial en Colombia y gastaron 39 mil 780 pesos en viáticos. Además el diputado priista encabezó delegación de seis 
legisladores que asistió a la reunión nacional del grupo de parlamentarios para el Hábitat en Toluca, en octubre. 
Recientemente el presidente de la junta de gobierno viajó a Nueva York del 16 al 25 de septiembre para asistir al comité 
preparatorio del Hábitat III, conferencia de las Naciones Unidas sobre vivienda y desarrollo sostenible, con 39 mil 780 pesos 
en viáticos. Los viajes del diputado tricolor se traducen en iniciativas presentadas por la bancada priista pero que a la fecha 
no son aprobadas o no se ven reflejadas en la realidad. La finalidad del Grupo Mundial de Parlamentarios es ordenar 
asentamientos humanos, pero el Congreso de Hidalgo no ha aprobado iniciativa para tipificar como doloso otorgar licencias 
de construcción o fraccionamientos en zonas de alto riesgo. Recientemente diputados obligaron a los municipios a contar con 
área de Protección Civil' e instalar Cuerpos de Bomberos, sin embargo 10 alcaldías no habían cumplido. Sigue pendiente la 
propuesta del PRD con tal de llevar a cabo foro interparlamentario entre Hidalgo, Distrito Federal y Estado de México para 
compartir experiencias sobre movimientos migratorios, seguridad, servicios públicos y atención a límites territoriales. Gil 
Elorduy y 21 legisladores viajaron en junio a Cancún para asistir a la reunión plenaria de la Conferencia Permanente de 
Congresos locales. Gastaron 95 mil 614 pesos en viáticos. Ahí acordaron armonizar la reforma electoral, que aún es elaborada 
en Hidalgo, así como incluir paridad en las planillas para la elección de ayuntamientos. También plantearon modificaciones 
penales que apenas el sábado fueron concluidas por los diputados. Costaron 19 mil 300 pesos los cuatro viajes del diputado 
Héctor Pedraza a la Conferencia de Norteamérica Unión Europea sobre Agricultura; Foro Nacional por la Transformación del 
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Sector Rural y Congreso Anual de la Confederación Agraria, realizados en el DF. Congreso Nacional Agronómico, en Veracruz 
También asistió a la 47 Asamblea General Ordinaria de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales en Morelos. El 
diputado presentó iniciativa de Ley de Pesca y Acuacultura Sustentable para Hidalgo, junto con José Viggiano Austria, 
Leonardo Pérez Calva y Humberto Lugo Guerrero. Al 30 de julio era estudiada en comisiones. (Víctor Valera, página 07)  

P L A N O      M U N I C I P A L 
El Independiente-Trabajadores despedidos ya fueron reubicados: alcalde: Después de dos años los 51 
extrabajadores sindicalizados despedidos regresaron a laborar en diferentes áreas de la alcaldía capitalina. 
Así lo confirmó el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, al acatar el fallo judicial a favor del sindicato que 
demando al ayuntamiento. “Ya se realizó, afortunadamente todo en tranquilidad y estaremos pendientes que todos hagan el 
mejor trabajo por el bien de la sociedad”, indicó. De acuerdo con el edil, dicho personal fue reinstalado a la Secretaría de 
Servicios Municipales, principalmente, además de Obras Públicas, Desarrollo Económico y Planeación. 
Sin embargo, la dirigencia del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP) no informó, 
hasta el momento, si la totalidad de sus agremiados recontratados. García Sánchez dio a conocer que ya fueron cobrados 7 
millones 548 mil pesos por concepto de salarios caídos por dos años, dinero que depositaron en el Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje. En septiembre pasado, el segundo tribunal colegiado de circuito falló contra el amparo interpuesto por el 
ayuntamiento de Pachuca para evitar la reinstalación de extrabajadores del área de limpias, quienes fueron despedidos luego 
de concesionar el servicio de recolección de basura a la empresa Cambio Verde. 
Aunque el municipio podía apelar el fallo judicial y extender el conflicto legal, el edil y el pleno de la asamblea determinó de 
manera conjunta no acudir a esta instancia y proceder a la reinstalación los sindicalizados. (José Manuel Martínez, página 
06) 

COLUMNAS      POLÍTICAS     LOCALES 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
¿Revive El Mexe? 
 
Con los recientes hechos de protesta en nuestro país, parecen haber resurgido los viejos tiempos del revolucionarismo del 
siglo pasado. Los jóvenes de entonces, los del 68, hoy vuelven a levantar la voz. Muchos de ellos, maestros, padres de las 
nuevas generaciones, fueron parte del cambio y quieren volver a serlo. La década de 1970 trajo consigo un activismo 
graduado de quienes integraron la generación del 68. Los setentistas refinaron y pulieron su estilo con ayuda de la 
camaradería; de los lazos que unieron con el clamor de sus protestas con amigos estudiantes, familiares, trabajadores del 
país, obreros y campesinos, ferrocarrileros y sindicatos. De entre todas estas generaciones de libre pensadores, destacó y 
sigue haciéndolo una en particular, la más combativa quizás en ideología, formación y acción: los maestros. Por más de 40 
años, dicho gremio nos ha enseñado el significado de la lucha social. En sus diversas ramas, normalistas, profesores de 
educación básica, media, superior, universitarios, docentes de todas las ramas, mantienen viva la llama que mueve a todas 
las conciencias; la formación a través del aprendizaje es su principal arma. En Hidalgo, se espera una reunión de egresados 
de El Mexe, la antigua escuela normal, la más combativa del país en su momento, en donde se pretende fijar posturas por el 
tema de Ayotzinapa y la situación en general del país. No se descarta pedir su reapertura como se ha venido demandando 
desde el cierre en 2005. La reunión ha comenzado a divulgarse por medios masivos como redes sociales y mensajes entre 
integrantes del magisterio. Incluso, se espera que participen contingentes de la propia Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, 
Guerrero, así como de la UNAM, el Politécnico Nacional, la Autónoma del Estado de Hidalgo e incluso de la CNTE, el SNTE, el 
SME, jubilados y pensionados y todo aquel que se sienta identificado con las causas sociales. Con los hechos de Ayotzinapa, 
es claro que el gobierno ha errado su camino. El país quizá no estaba para grandes cambios en materia de reformas 
estructurales cuando no hemos consolidado las bases. Apostar a un crecimiento económico en un país de pobreza, en su 
mayoría, no parece ser el rumbo adecuado. El camino ideológico, el de las conciencias, debió ser el motor de la 
transformación. Primero, creer que podemos hacer de México un gran país, segundo, echarlo a andar con formación en aulas 
y trabajos. Después, lo económico. Los negocios pueden esperar. En memoria de ellos, de los maestros en lucha, los que se 
adelantaron, a los que desaparecieron, a los nuevos muertos y a los que seguramente vendrán, solo me resta agradecerles 
por lo que han hecho con este país. Por sus enseñanzas, por su lucha. Gracias. 
 
(Eduardo González, página 03) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
PRD: Guadarrama por Guadarrama 
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Con 96 votos a favor y49 en contra, se consumó la "reelección" del Frente Democrático Hidalguense en la dirigencia estatal 
del Partido de la Revolución Democrática. Ramón Flores, un profesor de "cuna" priísta, que saltó al PRD tras la ruptura en la 
elección del lejano 2009, se convierte en el beneficiario de los "amarres" entre las principales tribus perredistas. El también ex 
diputado local, que coordinó a sus compañeros aurinegros en la legislatura anterior, sustituye al ingeniero Arturo Sánchez 
Jiménez, tras un breve periodo de indefiniciones entre las tribus de ese cuestionado partido. En el recuento de las cosas, el 
ingeniero Sánchez Jiménez deja la presidencia sin mayores signos de resquebrajamientos o fracturas locales, pues en 
términos generales, Arturo Sánchez contribuyó a dar sentido y dirección a un instituto político marcado por el "canibalismo" 
interno desde su fundación. Se podría afirmar que tres fueron los más grandes logros de quien hoy es ex presidente estatal 
del PRD; el primero y el más importante para el sol azteca, fue haber derrotado en las urnas a Xóchitl Gálvez Ruiz, quien 
confiada, sentía la seguridad de alcanzar un escaño en el Senado. El vencer el PRD en las pasadas elecciones federales a la 
candidata del PAN, logró en automático que Isidro Pedraza, su abanderado al Senado, alcanzara la posición correspondiente a 
la primera minoría. El segundo logro del ingeniero, fue la construcción de un andamiaje local, donde confluyeron las fuerzas 
más representativas del perredismo y evitó rupturas internas, que en otros años terminaban incluso en trifulcas entre las 
mismas tribus. Y no menos importante para el PRD, fue la construcción de una casa digna para los perredistas de todos los 
rincones del estado. Cercano, muy cercano a José Guadarrama, Arturo Sánchez, tiene a partir de ahora, una nueva 
posibilidad de arribar a San I.A7aro el próximo año, toda vez que su calidad de ex presidente aurinegro, sumada a sus 
estrechos vínculos con el perredista de Jacala, lo colocan como el primero de la lista estatal en las nominaciones de los 
plurinominales. El turno en la dirigencia estatal del PRD, es ahora para Ramón Flores, un personaje de "mediana" estatura 
política, que lleva entre su equipaje, la marca de las denuncias que tuvo qué enfrentar hace más de 20 años cuando fue 
despedido de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, acusado por actos de corrupción. El escenario para Ramón Flores 
en el sol azteca resulta adverso para el 2015, pues cargan con una pesada piedra de desprestigio y coraje social, como 
consecuencia de los lamentables hechos ocurridos en Guerrero, propiciados por malos gobernantes emanados precisamente 
del PRD. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-Deslinde… 
 
El PRD de Guadarrama 
 
José Guadarrama Márquez demostró que lo que bien se aprende no se olvida y mediante operación centralista del presidente 
nacional Carlos Navarrete Ruiz quebró los equilibrios de la última década y se apoderó del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en Hidalgo derrotando a la alianza del senador Isidro Pedraza Chávez y el diputado local Luciano Cornejo 
Barrera. También se probó en la sesión de Consejo Político Estatal que en todos los partidos importan los intereses y las 
complicidades que los proyectos institucionales porque esta ruptura generada por el proyecto de José Guadarrama de ser 
nuevamente candidato a gobernador se sustenta en su compadrazgo con el dirigente nacional. Llevar a su subordinado el ex 
diputado local Ramón Flores Reyes y al también ex legislador Encarnación Ortiz a la presidencia y secretaría general del 
Comité Ejecutivo Estatal respectivamente por negociación con Miguel Ángel Peña Sánchez; fue producto de “amarres” que 
operadores de Navarrete Ruiz hicieron desde el Comité Ejecutivo Nacional sin considerar a las otras dos tribus locales que le 
dieron sentido de unidad y equilibrio al sol azteca por más de 10 años. El candidato del Frente Democrático Hidalguense 
Ramón Flores, alcanzó más de 90 votos por casi 50 de la propuesta de Nueva Izquierda Hidalgo y de Unidad de la Fuerza 
Indígena y Campesina, pero está victoria de 2 por 1 no garantiza el control y menos la unidad ante los próximos procesos 
electorales lo que se observará seguramente en los comicios federales intermedios de junio de 2015. En los sectores 
fundacionales del perredismo hidalguense existe desencanto; los más críticos sostienen que donde existe alegría por el triunfo 
de José Guadarrama es el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y en el gobierno porque es conveniente para sus 
intereses porque para ellos sigue siendo priista. 
 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 
 
Académico 
 
El gobierno mexicano se enfrenta a lo que es una de las peores, sino la peor, crisis de inestabilidad social de los últimos años. 
La huelga del IPN, seguida de la desaparición de más de 40 alumnos de la normal rural de Ayotzinapa, Guerrero, se 
convirtieron en un enorme avalancha que arrastra todo a su paso. Ni la forzada renuncia de Yoloxóchitl Bustamante a la 
dirección del Poli, la licencia de Ángel Aguirre al gobierno de Guerrero o la recientemente captura del alcalde de Iguala, José 
Luis Abarca y su esposa María de los Ángeles Pineda, lograron apaciguar los ánimos de un amplio sector de la sociedad 
mexicana, que como hacía mucho no sucedía, está formado principalmente por jóvenes. Hasta ahora el gobierno federal no 
encuentra el camino para regresar a los estudiantes, cada vez más, a las aulas ni quitarse de encima la inquisidora opinión 
internacional que lo acusa de permitir un estado de excepción que hoy tiene al país a merced de la delincuencia. Entre las 
muchas preocupaciones que aquejan al gobierno federal y su partido prevalece la cercana elección para renovar 500 puestos 
en el Congreso, proceso que ya ganaba espacio y tiempo en ambas estructuras hasta que surgieron los trágicos 
acontecimientos de Guerrero. La elección federal de 2015 generaba especulación entre la opinión pública y actividad a los 
miles de aspirantes a una candidatura priista, cuando la circunstancia que describo obligó a dejar todo para más adelante. Por 
sí no fuera suficiente, la exigencia social del momento puso en alerta a los estrategas tricolores pues son los políticos 
“tradicionales” quienes menos aceptación tienen en el sector que hoy manifiesta su descontento. Quizás por eso el gobierno 
federal impulsó la propuesta de que el sucesor de Fausto Vallejo en el gobierno de Michoacán fuera el académico Salvador 
Jara y repitió la fórmula en Guerrero con Rogelio Ortega, ambos hombres ligados a la academia por muchos años. La 
esperanza parece tener sustento en que los jóvenes del país confiaran en perfiles académicos, en hombres y mujeres ligados 
a la enseñanza, de contacto permanente con estudiantes; en sus maestros por decirlo llanamente. Ahora, si este ajuste de 
180 grados que propone el gobierno federal en busca de convencer y atraer la confianza de la población funciona, es 
probable que los perfiles que el PRI busque para la elección del año próximo sean similares; algo que sólo de pensarse daría 
al traste con las aspiraciones de una gran cantidad de políticos “tradicionales”. En ese escenario es comprensible por qué en 
Hidalgo cobraron fuerza como aspirantes a una candidatura a diputado federal nombres como el de Rolando Durán, 
subsecretario de educación; Enrique Macedo, director del Conalep y Carolina Viggiano, titular del Conafe. Otro ejemplo de 
este golpe de timón tricolor es que en el distrito de Pachuca se apagan los rumores del protagonismo para ciertos perfiles y 
surge con fuerza el de Paula Hernández Olmos, coordinadora nacional del programa Progresa. Sin duda, la circunstancia 
política cambia constantemente, quienes viven dentro de esa burbuja saben que un error los puede marginar de las 
candidaturas, pero en este caso es el descontento de los estudiantes (acusados de la infiltración de radicales 
seudoizquierdistas) y un mal manejo de crisis en materia de seguridad lo que tiene al priismo haciendo ajustes a sus 
estrategias electorales porque simplemente no puede darse el lujo de perder la mayoría en el Congreso. No puede, porque el 
proyecto sexenal y sus implicaciones a futuro se derrumbarían. 
 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
Crónica-Agujeros Negros… 
 
El PRD de Guadarrama 
 
José Guadarrama Márquez demostró que lo que bien se aprende no se olvida y mediante operación centralista del presidente 
nacional, Carlos Navarrete Ruiz, quebró los equilibrios de la última década y se apoderó del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) en Hidalgo, derrotando a la alianza del senador Isidro Pedraza Chávez y el diputado local Luciano Cornejo 
Barrera. También se probó en la sesión del Consejo Político Estatal que en todos los partidos importan los intereses y las 
complicidades más que los proyectos institucionales, porque esta ruptura generada por el proyecto de José Guadarrama de 
ser nuevamente candidato a gobernador se sustenta en su compadrazgo con el dirigente nacional. Llevar a su subordinado, el 
exdiputado local Ramón Flores Reyes, y al también exlegislador Encarnación Ortiz, a la presidencia y secretaría general del 
Comité Ejecutivo Estatal respectivamente por negociación con Miguel Ángel Peña Sánchez, fue producto de “amarres” que 
operadores de Navarrete Ruiz hicieron desde el Comité Ejecutivo Nacional sin considerar a las otras dos tribus locales que le 
dieron sentido de unidad y equilibrio al sol azteca por más de 10 años. El candidato del Frente Democrático Hidalguense, 
Ramón Flores, alcanzó más de 90 votos por casi 50 de la propuesta de Nueva Izquierda Hidalgo y de Unidad de la Fuerza 
Indígena y Campesina, pero esta victoria de 2 por 1 no garantiza el control y menos la unidad ante los próximos procesos 
electorales, lo que se observará seguramente en los comicios federales intermedios de junio de 2015. En los sectores 
fundacionales del perredismo hidalguense existe desencanto, los más críticos sostienen que donde existe alegría por el triunfo 
de José Guadarrama es en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y en el gobierno porque es conveniente para sus 
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intereses, porque para ellos sigue siendo priista. 
 
(Alberto Witvrun, página 05) 
Criterio-La Silla… 
 
En la crisis, hay que dar el mando a las universidades 
 
Hoy quemamos la puerta de Palacio Nacional. Mañana apedreamos la caravana del Presidente. Pasado mañana, ya sin 
control, linchamos a uno o varios funcionarios federales. Esa sería, de seguir como vamos, la agenda de las protestas a seguir 
por la indignación (más que justificada) por la muerte sin sentido de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Todos estamos 
molestos con el grado de descomposición de las autoridades, sobre todo las municipales y sus cuerpos de seguridad. Todos 
estamos molestos con la corrupción y el cinismo de los diferentes niveles de gobierno. Pero provocar violencia para protestar 
contra la violencia es un sinsentido monumental. Si estamos molestos, indignados, encabronados, deberemos actuar con la 
cabeza fría. El ejemplo de lo que ocurrió en Egipto hace un año es más que clarificador. En aquel país salieron a la calle para 
protestar contra su añejo y corrupto presidente, hubo violencia, y el Ejército terminó tomando el control no una, sino dos 
veces. Hoy las cosas están más tranquilas por allá, pero no veo muchos avances democráticos ni en la lucha contra la 
corrupción. Hoy, los mexicanos, debemos usar a nuestras instituciones para salir de la crisis en la que vivimos. Y me parece 
que las universidades, todas, son una llave a la solución. Todas las casas de estudio del país deberían organizar encuentros 
donde se hagan análisis para ver hacia dónde debe transitar el país, y cómo vamos a hacerlo. Y una vez definido el rumbo los 
ciudadanos debemos obligar al gobierno a modificar lo necesario para mejorar. Si no es con un trabajo serio, pensante, 
estructurado y ajeno a los partidos, no lograremos salir adelante. 
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que quien de plano se equivocó y adelantó las pastorelas es el alcalde de Mixquiahuala, Isidoro Monroy Reyes, quien 
nuevamente orquestó su ya casi tradicional auto toma de la presidencia, y todo con la finalidad de presionar a los regidores 
para que le firmen tres presupuestos de egresos juntos, y hasta con pilón, pues pretende también la firma de su ley de 
ingresos, por lo que dicen que ya diputados locales recibieron información de sus artilugios para investigar alguna posible 
irregularidad. 
 
: Que ayer oficialmente comenzó la campaña interna rumbo a la renovación de la dirigencia estatal del Partido Acción 
Nacional con dos únicos candidatos, Alejandro Moreno, quien busca estar al frente del partido por un segundo periodo 
y Asael Hernández Cerón, alcalde con licencia de Tezontepec de Aldama, pero a quien los pobladores requieren en el 
municipio para que supuestamente vigile el cumplimiento de obra pública que se lleva a cabo, pues dicen que Hernández 
Cerón antes de velar por sus intereses personales y políticos debería cumplir sus promesas de campaña que hizo ante la 
población, por lo que ya hay varias manifestaciones en su contra. 
 
: Que son varias las quejas por parte de la población hacia el ayuntamiento de Pachuca, en relación a la falta de alumbrado 
público sobre el bulevar minero, desde la colonia Campo de Tiro y hasta prácticamente los límites con San Agustín 
Tlaxiaca, pues además que toda esa zona permanece muy oscura por la falta de alumbrado se vuelve más peligroso por las 
obras que el gobierno estatal realiza precisamente en la zona de escuelas a las afueras de la ciudad. 
 
: Que a quien otra vez confrontaron los pobladores fue el alcalde de Tula, Jaime Allende a quien ahora acusan de proteger 
a varios empresarios del ramo de la construcción por presuntas irregularidades en la compra de predios, en donde ya se 
edificó un centro comercial, terrenos que presuntamente pertenecían a algunos propietarios particulares pero que el gobierno 
vendió como suyos. Ahora los pobladores piden que se realice una investigación a fondo. 
 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 
 
“Me parece que en el caso de Palacio Nacional no son manifestantes por el caso Ayotzinapa, hay vándalos que están 
abusando de este momento de dolor, colgándose de la bandera de los normalistas y tratando de hacer provocaciones” 
Omar Fayad Meneses 
Senador de la República por Hidalgo, sobre los actos vandálicos en Palacio Nacional. 
 
 “La tarea de los partidos políticos será una vez que terminemos con la armonización en el tema de código electoral, buscar 
establecer un delito que prevea justamente esta situación (campañas negras) y que se sancione” 
Roberto Rico Ruiz 
Representante del PRI ante el Instituto Estatal Electoral, sobre las campañas negras. 
 
 “El mayor reto fue el dinero, ya que el haber concursado fue una inversión de dinero, pero al final pudimos conseguir 
recursos (económicos) y pudimos ir (a Houston). Creo que es un sueño totalmente el haber estado ahí” 
Gerardo Díaz Espinoza 
Alumno de la Universidad Metropolitana sobre su estancia en el concurso de la NASA. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que los líderes de la UFIC y de la CODUC hicieron el berrinche del año, luego que no lograron imponer a Héctor Chávez, 
chofer de Luciano Cornejo, en la presidencia del PRD en Hidalgo; por lo que una vez conocido el resultado tanto Cornejo, 
Isidro Pedraza y Pedro Porras abandonaron el salón. La pieza clave fueron las corrientes minoritarias, quienes al vilo de la 
elección decidieron aliarse “con el menos peor”, el FDH de José Guadarrama, haciendo ganar a José Ramón Flores Reyes. 
 
que el líder de la UFIC en la sierra y Huasteca, Fortunato González Islas, sigue haciendo de las suyas causando problemas en 
aquella zona, apoyado en su investidura. El dirigente fue acusado en días recientes de despojo de un terreno en la colonia 
Nueva Tenochtitlán, en Huejutla de Reyes, por lo que fue detenido por la autoridad judicial y recluido en el Cereso de 
Jaltocán. Dicen los afectados que esperan que el senador Isidro Pedraza, líder de esa organización, se abstenga de intervenir, 
ya que Fortunato González es conocido como el Alacrán, pues siempre se escuda en su padrino político, el senador Pedraza. 
 
que en el distrito electoral federal de Actopan se mencionan de menos a una docena de aspirantes a la candidatura del 
Partido Revolucionario Institucional a la diputación para llegar a San Lázaro el año que viene; con este motivo, han surgido 
otros nombres, entre ellos Onésimo Serrano, exfuncionario estatal; Jaime Galindo Ugalde, actual delegado la Conafor, además 
de Leticia Chapa Guerrero, exlegisladora local; Érika Rodríguez, directora del Instituto de la Mujer, quien también la busca por 
Ixmiquilpan. Desde luego sigue en la lucha el secretario de Salud, Pedro Luis Noble Monterrubio, y Roberto Núñez, dirigente 
juvenil del PRI estatal, hasta la diputada local Edith Avilés Cano. 
 
que Daniel Ludlow Kuri ya comenzó la campaña en favor de Alejandro Moreno Abud para reelegirse en la dirigencia estatal 
del PAN, pues en caso de que llegara alguien más su continuidad en el blanquiazul estaría en duda, principalmente porque no 
le aceptarían su reciente cercanía al PRI, como la que lleva Yolanda Tellería en el gobierno del estado. 
 
que mal le fue en su arranque al candidato a la dirigencia estatal del PAN, Asael Hernández, quien fue desairado por los 
militantes panistas en el municipio de Tulancingo, donde ni el alcalde Julio Soto siquiera se le acercó. Hubo quienes 
comentaron que mejor le hubiera ido al edil con licencia arrancar su campaña en su natal Tezontepec de Aldama, al menos la 
población se le hubiera manifestado en contra y su inicio no habría sido tan desangelado. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
La administración informativa para distender el enojo previo al viaje del presidente salió contraproducente. 
 
(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 
 
Suena en Radio Pasillo que la declaratoria de Pachuca como “Cuna del Futbol Mexicano, Patrimonio Cultural Inmaterial del 
Estado de Hidalgo” no fue mérito de la directiva del equipo de futbol que milita en la Liga Mx, sino de un aficionado tuzo que 
durante varios años se ha dedicado a investigar el origen de este deporte en el país y llegó a la conclusión de que fue en la 
capital hidalguense, y no en Mineral del Monte ni en Orizaba, Veracruz, donde se jugó por primera vez. 
 
Lo que ya se convirtió en una auténtica “pachanga” en Hidalgo es el programa Alerta Ámber, pues a veces más tardan en 
publicarse los carteles de menores supuestamente desaparecidos, que éstos en reaparecer. 
Sucede que, en la mayoría de los casos, los extravíos corresponden a adolescentes que se fueron “de pinta”, o bien a niños 
que son víctimas de problemas entre sus padres y son llevados de un lugar a otro sin el consentimiento de alguno de ellos. 
En Radio Pasillo, sin embargo, se dice que poco se puede hacer en el tema, ya que una alerta Ámber debe ser activada si 
se cumplen los siguientes tres requisitos: que se trate de menores de 18 años, que se tenga la información completa de cómo 
ocurrieron los hechos de su desaparición que exista el criterio objetivo de un riesgo inminente para el niño o adolescente. 
 
Suena en Radio Pasillo que la regidora de Pachuca menos interesada en mantener las tarifas de transporte público, y no 
incrementarlas un peso como lo propone el subsecretario del ramo en la entidad, Roberto Terán, es la priista Adriana Flores. 
Y es que, en la sesión de cabildo donde se discutió el tema, la postura de la también dirigente estatal del ONMPRI pareció 
inclinarse más a favor de los concesionarios, que en defender a la gente que supuestamente representa ante el 
ayuntamiento. 
 
Miles de trabajadores de la salud en Hidalgo: la Secretaría de Hacienda autorizó el registro del “Catálogo de puestos y 
tabulador específico de sueldos de la rama médica, paramédica y grupos afines” con efectos retroactivos al 1 de mayo, lo cual 
les significará un ajuste en sus percepciones.  
 
(Redacción, página web)  
Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Ni para el arranque sirvieron 
El profesor Guadarrama simplemente arrasó con los candidatos de los también mentores Lucy Luciano e Isidro Pedraza. Ni 
para un round de sombra, ni para abrir boca, vaya pues para nada le sirvieron. De tal modo que colocar a Ramón Flores 
como nuevo dirigente el Sol Azteca en la entidad le fue tan fácil como quitarle una paleta de dulce a un niño. Sí señor, el de 
Jacala es, hoy por hoy, amo y señor de la izquierda hidalguense, y un hecho que se observa muy, pero muy viable, es que 
logre en un futuro inmediato una alianza opositora que lo lleve, por enésima ocasión a buscar la gubernatura de Hidalgo. Por 
supuesto que quien ya está más bravo que un león es el de Acaxochitlán, qué daba por hecho que todos lo§ institutos 
políticos, con excepción del PRI, lo verían con buenos ojos para ser abanderado a la primera magistratura de la entidad. No 
'contaba con la astucia del profe Guadarrama.  
 
Instituto de Artes, la piedra en el zapato  
Es muy probable que en las siguientes horas, el director del Instituto de Artes, Juan Randel, sea invitado a presentar su 
renuncia por motivos personales, o lo que es igual a que sea destituido por su incapacidad para dar respuesta civilizada a las 
demandas de alumnos de la institución, cansados de su prepotencia y actos intimidatorios. Vaya pues, no es casualidad que 
en esa escuela se haya generado un movimiento auténtico, no inventado por las propias autoridades, en solidaridad conl los 
normalistas de Ayotzinapa. Randel Badillo se ha caracterizado por ejercer una política de represión contra alumnos del 
Instituto de Artes que se han atrevido a cuestionar su procder. Es cuestión 'de tiempo para que sea destituido. Simplemente 
no le sirve a nadie su actitud.  
 
Totalmente enloquecido el Emperador Cipriano Primero  
Alguien debe poner un alto a las locuras del Emperador Cipriano Primero de Ixmiquilpan, porque de ser un loquito pacífico, ya 
dio el paso para convertirse en un Nerón cualquiera. Resulta que ya no tiene duda alguna de que es algo así como el 
gobernador del Valle del Mezquital donde solo sus chicharrones truenan, y por lo tanto se lanzó quitado de la pena a negociar 
presupuesto con los diputados federales sin hacer el menor caso al gobernador Olvera. Por supuesto lo batearon y gacho, 
pero el emperador ya presenta un cuadro preocupante de esquizofrenia,' del que solo saldrá si alguien le avisa que también 
es mortal. De lo chistoso ya pasó a lo preocupante, en serio. 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

13 de 23 

13 

(Redacción, página 03A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Adecuarse a las exigencias en materia de justicia es uno de los retos del estado en la actualidad ante la llegada del nuevo 
modelo que entrará en vigor este mismo mes, primero en la ciudad de Pachuca y luego en el resto de la entidad, con el fin de 
optimizar los juicios. De cara a este desafío ya existen los avances necesarios en el área de Justicia Alternativa que en breve 
abonará a dicha causa. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Rosa María García: Mantiene la coordinadora de asesores del Sistema DIFH un rumbo fijo y bien establecido para el 
mejoramiento de estrategias en el organismo. Caracteriza a García Pardo el excelente trato a sus subordinados, a quienes 
instruye en el día a día y motiva con sus actitudes en el ámbito de la asistencia social, por ello su labor resulta indispensable 
para alcanzar objetivos. 
 
Abajo-Asael Hernández: Si bien en Tezontepec de Aldama existen todavía muchos pendientes, el alcalde con licencia 
ahora busca la dirigencia del Partido Acción Nacional. En el afán por crecer de manera personal no importa si queda a deber a 
quienes dijo representar en su momento pues la apuesta es por el poder, con ello Hernández Cerón vuelve a colocarse en “el 
ojo del huracán”. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
PENDIENTES 
Por fin el Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) ya tiene nuevo dirigente, el 
exdiputado local Ramón Flores. Luego de estirones y negociaciones al interior de las corrientes del sol azteca, 
los perredistas lograron los acuerdos suficientes para respaldar a este personaje, cercano al hoy integrante del 
Comité Ejecutivo Nacional, José Guadarrama Márquez; sin embargo, ahora quedan varios pendientes por 
solucionar en la cúpula amarilla hidalguense que urge resolver de cara a la contienda de 2015, como la división 
entre militantes, las presuntas desbandadas de simpatizantes hacia las filas del Partido Encuentro Social (PES) 
y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), así como eliminar la pésima imagen que dejó la tragedia 
ocurrida en la normal rural de Ayotzinapa, que involucra a gobernantes emanados de éste partido. 
 
FOROS  
La próxima semana iniciarán los foros regionales de propuestas y revisión del anteproyecto del reglamento para 
la Ley de Protección a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos, para el 11 de noviembre prevén las 
reuniones de trabajadores de los medios de comunicación de la zona Huasteca en la sede del Consejo 
Consultivo Ciudadano en Huejutla, mientras que el 12 harán lo propio en el Hotel AB, ubicado en el municipio de 
Tulancingo. 
 
MADRUGADORA 
Indicaron los grillitos que quien se destapó con mucha anticipación como aspirante a la presidencia municipal de 
Mineral de la Reforma por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI) fue la regidora María de Jesús 
García, la cual no pierde una sola oportunidad para visitar las diferentes comunidades y colonias, pero 
además solicita el respectivo apoyo de los habitantes para alcanzar su objetivo, aunque esté muy lejano todavía, 
pues considera que “a quien madruga… dios le ayuda”. 
 
(Redacción, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Democracia e Instituciones, momentos clave… 
 
El largo camino recorrido por las democracias en América Latina no ha sido fácil. Hace apenas cuatro décadas, para muchos 
países de región, la posibilidad de celebrar competencias electorales con garantías mínimas de equidad y candados sólidos 
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para evitar alteraciones a la voluntad ciudadana no era tangible, se veía lejos de ser realidad. En contraste las dictaduras 
militares estaban vigentes en Chile, Argentina, Paraguay, Bolivia o Nicaragua, mientras que México, pese a tener gobiernos 
civiles, no contaba con instrumentos sólidos para que existiera participación y representación efectiva de todos los sectores y 
visiones políticas. El presidente José López Portillo llegó a la presidencia en 1976, después de una elección constitucional en la 
que, pese a que podía haberse registrado algún otro candidato ninguno lo hizo porque no había fortaleza comicial ni 
condiciones políticas. Las instituciones del Estado no podían ignorar todo lo que decía la historia de aquella contienda con 
candidato único, la boleta con sólo un nombre, en un país con muchas voces y visiones. El Estado mexicano, y el gobierno del 
propio López Portillo, asumieron que era impostergable apostar por vías institucionales incluyentes, por instrumentos que 
dieran estabilidad no impuesta, sino derivada de la legitimidad que sólo proviene de una democracia vigente más allá de la 
idea o el papel. El punto de inflexión de aquél momento clave se refleja en la reforma política de 1977 (un año después de la 
elección de candidato único), donde se abrieron muchos caminos constitucionales y legales para permitir el pluralismo real 
que tuvo frutos15 años más tarde, primero con una representación legislativa diversa, sin mayorías absolutas, y poco después 
con una paulatina normalización de la alternancia en gobiernos locales y en el federal. La sociedad mexicana no podía darse 
el lujo de cerrar los ojos ante la falta de estructuras legales y espacios que reconocieran e integraran todas las visiones y 
corrientes de pensamiento que son naturales en cualquier sociedad y que no deben marginarse nunca, de las vías 
institucionales. Nuestro país vivió casi 20 años de luchas revolucionarias al inicio del siglo XX, generadas por el divorcio entre 
los gobiernos y los sectores sociales más desfavorecidos, que eran mayoritarios. Durante esa primera etapa del siglo pasado 
había poder ejecutivo, alcaldes, gobernadores e incluso legisladores representando a toda la población pero sin un respaldo 
real acreditado, sin la legitimidad que sólo puede otorgarse con el voto efectivo de las mayorías. El voto, sin embargo, no es 
suficiente para mantener la legitimidad de las instituciones, porque el comportamiento de éstas debe honrar las reglas y 
responsabilidades públicas que les dan razón de existir. Las democracias representativas en las sociedades modernas no son 
perfectas pero la historia demuestra, parafraseando a Giovanni Sartori, que siguen siendo el mejor modelo para procesar 
diferencias y para generar vías legítimas de convivencia que garanticen espacio a todas las expresiones, donde las mayorías 
prevalecen sin avasallar a las minorías. La incipiente estabilidad política que alcanzó nuestro país al concluir el periodo de 
revolución, logró edificar instituciones y reglas que fueron dando solvencia a la vida democrática pero que no terminan de 
construirse, porque siempre hay nuevos retos y muchos de ellos son momentos clave que deben atenderse con autocrítica y 
sensibilidad para mantener la vigencia y razón de ser del Estado, que es el bien común de todas y todos los que conformamos 
la sociedad. Cuando presenciamos acontecimientos como la inaceptable y dolorosa desaparición forzada que sufrieron en 
Iguala 43 estudiantes de la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, el pasado 26 de septiembre, estamos ante 
uno de esos momentos clave de la historia que no podemos ignorar y que nos ha llegado de tragedia y de indignación. Sería 
error muy costoso para el país hacer de Cuenta que nada ha pasado. Una línea de investigación señala que podría serla 
propia policía municipal, por instrucciones del alcalde electo (hoy detenido) quien atacó a los normalistas y más tarde los 
entregó a un grupo del crimen organizado. Si esto se confirma se prenderán todos los focos rojos de nuestra democracia y 
por eso es imprescindible que los hechos se aclaren, que se sepa la verdad con lujo de detalles, que no haya dudas. Llegar a 
la verdad es necesario porque esas autoridades municipales ocuparon su encargo por el voto popular, y sería terrible que 
hubieren servido a criminales y en lugar de defender a la población se convirtieran en sus captores y verdugos. El hecho nos 
llama a toro todas las medidas a nuestro alcance pará evitar que la democracia permita que haya boletas electorales en las 
que delincuentes y asesinos puedan ser votados y luego convertirse incluso en gobernantes. No es un problema sencillo, pero 
las instituciones y quienes tenemos responsabilidades públicas debemos cerrar filas para ajustar lo que sea necesario e 
impedir que la tragedia de Iguala regrese en la forma que sea a cualquier parte del país. 
 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Morelos: PGR indaga a alcalde perredista: Todos la conocen como La Jefa. El PRD, su partido, fue testigo 
de su “habilidad” política para encumbrar a su esposo Alberto Figueroa Valladares, en 2009, como presidente municipal de 
Emiliano Zapata, situado en la franja de las localidades más violentas de un estado que se disputan los cárteles de Sinaloa, la 
Familia Michoacana, Los Caballeros Templarios, los Beltrán Leyva, Guerreros Unidos y Los Rojos. El nombre de Catalina Ríos 
Núñez, La Jefa, se antepuso al de su esposo en Zapata durante el trienio 2009-2012. Sus órdenes eran acatadas con mayor 
entereza por el gabinete municipal y durante el mandato cumplió a cabalidad con el mote. Un año después de concluir su 
gestión, su nombre resurgió con más fuerza pero porque la PGR la investigaba, junto con su esposo, por el delito de 
enriquecimiento ilícito. El abogado de ambos, Cipriano Sotelo Salgado, uno de los más experimentados en el desarrollo de los 
juicios orales, declaró que Ríos Núñez “apenas figuraba en esa investigación, y después indicó que el Ministerio Público 
Federal exoneró de los cargos a sus clientes porque demostró la falsedad de la denuncia anónima. Pero Catalina, La Jefa, está 
considerada otra vez por la Procuraduría General de la República (PGR) en una investigación por presuntos vínculos con el 
narcotráfico. La indagatoria de la dependencia AC/PGR/MOR/CV/110/V/2014 cita que La Jefa ha sostenido reuniones con 
Servando Gómez, La Tuta, líder de Los Caballeros Templarios. El documento de la PGR detalla que el ex edil de Zapata, 
Alberto Figueroa, esposo de La Jefa, todavía es indagado por presunto enriquecimiento inexplicable. En los datos que exhibe 
la PGR se indica que Ríos Núñez mantiene el control del municipio de Emiliano Zapata porque el actual alcalde, Carlos 
Eduardo Martínez Varela, fue promovido, impulsado y entronizado por La Jefa y en el trienio anterior fue el tesorero municipal 
de su esposo. Martínez también es investigado por presunta complicidad con la pareja. Resurge el mando Al término de las 
gestión 2009-2012 La Jefa reactivó sus huestes y logró colocarse en el primer sitio de las listas del PRD para diputados 
plurinominales en los comicios de 2012, pero por primera vez la suerte política le dio la espalda, ya que el PRD ganó casi todo 
y quedó fuera de las distribución de curules por representación proporcional. Con La Jefa también pretendía una curul su 
compañero Miguel Ángel Rabadán Calderón, ex alcalde de Jiutepec, pero al final fue retirado de las posiciones por las alianzas 
que hizo el PRD. Rabadán sucedió en la alcaldía al actual senador Rabindranath Salazar Solorio, quien lo llamó para atestiguar 
su anuncio de dejar al PRD e incorporarse al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Pero La Jefa no se dejó vencer 
y en el pasado proceso interno del PRD para elegir consejeros estatales activó sus “habilidades” políticas y su corriente 
identificada con Nueva Izquierda se sumó a un grupo de liderazgos regionales para conformar el grupo Demócratas de 
Izquierda y captar 21 mil 100 votos de un total aproximado a los 83 mil sufragios de la militancia perredista. En el PRD dicen 
que La Jefa ya pidió la posición 1 en la lista de las diputaciones plurinominales en los comicios de junio de 2015 porque de los 
21 mil 100 votos ella sola metió cinco mil. “Fuego amigo”: abogado  Cipriano Sotelo Salgado, abogado de la pareja de 
Zapata, manifestó que hasta el momento sus clientes no han sido notificados de alguna investigación en su contra, pero 
sostuvo que hay disposición para cooperar con las autoridades. En su opinión, las acusaciones en contra de Catalina Ríos, La 
Jefa, responden a su avance en la política local. “Son denuncias anónimas que no tienen sustento y que en su momento 
desvaneceremos con pruebas”, afirmó el abogado penalista. Sotelo Salgado manifestó que, como en otras ocasiones donde 
ha sido señalada de cometer presuntos delitos federales, su cliente exigirá el derecho de defensa y por ahora se encuentran a 
la espera de ser llamados para aportar los elementos a su favor. “He defendido al matrimonio como en cuatro o cinco casos. 
No hay temor. Al contrario, nos haría bien que hicieran una investigación a profundidad porque ella es una mujer empresaria 
que declara impuestos y es fácil advertir que sus propiedades las ha obtenido con su trabajo”, alegó Sotelo Salgado. Y 
aunque el abogado sostuvo que ya concluyó el proceso en contra de la pareja de Zapata por presunto enriquecimiento ilícito, 
el documento de la PGR cita que está vigente la investigación PGR/104/2013, en el cual declararon siete ex servidores 
públicos de Zapata en el trienio 2009-2012. Otros integrantes de esa administración municipal afirman que tienen más 
elementos de prueba pero temen declarar ante el Ministerio Público Federal porque, en su opinión, ha mostrado parcialidad 
en el caso. También en la delegación federal hay temor de algunos elementos de la Policía Federal de Investigación por la 
presunción de que autoridades de la PGR en Morelos brinda protección a un cártel del crimen organizado. Su miedo estriba en 
la emboscada que sufrió su compañero León Felipe Garcidueñas el 26 de octubre pasado en la colonia Industrial de la 
delegación Gustavo A. Madero, en el Distrito Federal. Garcidueñas llegó a su hogar a bordo de un automóvil y cuando bajó 
fue objeto de un atentado a balazos por parte de sujetos que viajaban bordo de un automóvil Ibiza. Garcidueñas había sido 
concentrado en las oficinas centrales luego de que en septiembre pasado recibió amenazas de muerte al igual que el 
delegado Bogard Sandoval Aguilar. Policías federales dicen que hay miedo en la corporación “porque la mayoría somos ajenos 
a las actuaciones irregulares de algunos servidores públicos de la delegación federal”, dijeron. (Justino Miranda, primera 
plana) 
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La Jornada- Apoyo popular a la marcha 43x43 en su arribo al Zócalo:.	  La lucha por la justicia en el caso Ayotzinapa 
no da tregua. Sin las multitudes de la jornada global, la marcha 43x43 arribó al Zócalo de la ciudad de México, desde el 
epicentro que hoy tiene en jaque al gobierno federal: Iguala, Guerrero. Casi 194 kilómetros, cuyo recorrido ayer llegó a su fin 
para lanzar desde el centro político del país la misma demanda que han hecho miles: la presentación con vida de los 43 
normalistas desaparecidos. La imaginación popular en torno a la tragedia no termina. Al paso de la movilización, casi como 
rosario, se enumera cíclicamente del 1 al 43, una especie de in memoriam por los desaparecidos, a quienes nadie quiere dar 
por muertos. Hay quien suma una desaparecida más: la justicia. Cuando llegó la marcha al Zócalo, cuatro horas después, 
Carlos Ventura, uno de los convocantes, enlistó los objetivos de 43x43: ‘‘Exigir la presencia con vida de los normalistas, que 
se investigue de quiénes son los cadáveres encontrados en las fosas clandestinas de Guerrero –también son seres humanos y 
hay que pelear por ellos– y enfatizar que el caso Iguala es la gota que derramó el vaso, porque en todo el país sucede lo 
mismo; ya estamos hartos’’. ‘‘El Estado no es ya el que la sociedad necesita’’ 
José Alcaraz, vocero de la marcha, sintetizó la situación en una frase: ‘‘El Estado no es ya el que la sociedad necesita, hay que 
reformarlo radicalmente’’. La convocatoria, enfatizó tras los sucesos violentos en Palacio Nacional, es la transformación del 
país mediante un movimiento pacífico. ‘‘La lucha debe ser pacífica, aunque el Estado ha provocado que muchos sectores 
recurran a la violencia como método de protesta’’. Desde el templo de San Hipólito, en el centro de Tlalpan –donde 
pernoctaron–, salieron a las 8:30 para cubrir la última etapa de su trayecto, en el que visitaron los municipios más convulsos 
de Guerrero y Morelos por la presencia del crimen organizado. Largo recorrido dominical al que paulatinamente se le fueron 
sumando capitalinos solidarios con la misma causa. Bertha Pedraza, habitante de San Lorenzo Tezonco, expresó: ‘‘Como 
madre entiendo el dolor de las familias de los normalistas. Me he unido a esta caminata para repudiar los hechos y el que 
ahora los quieran dar por muertos en costales de cenizas. No quisiera ni imaginar que algo así pudiera pasarle a mis hijos, 
pero si así fuera, jamás descansaría hasta encontrarlos’’. En esta ocasión se trató de una movilización más familiar. Al igual 
que Bertha, decenas acudieron con sus hijos. La mujeres peró a los manifestantes en las inmediaciones del Metro Ermita, 
sobre calzada de Tlalpan; al ver al contingente se sumó firme portando una gran cartulina y una sola exigencia: ‘‘(Jesús) 
Murillo Karam, si ya te cansaste renuncia, porque nos siguen faltando 43 futuros maestros’’. El reclamo de la renuncia del 
procurador general de la República se intensificó durante el recorrido. La gente no olvida su involuntaria expresión de 
hartazgo con el ahora ya tristemente célebre ‘‘Ya me cansé’’, ahora utilizado mordazmente para parodiar la actitud 
gubernamental frente al caso de los normalistas de Ayotzinapa. Su dimisión es coreada casi tanto como el recurrente ‘‘¡Fuera 
Peña!’’ A lo largo del trayecto, Alcaraz censuró la hipótesis del procurador Murillo Karam, según la cual existen elementos que 
apuntan a que los estudiantes desaparecidos pudieron ser asesinados, quemados y sus restos calcinados quedaron en cenizas 
que fueron tiradas a un río y colocadas en bolsas. ‘‘Ese argumento es ofensivo, humillante. Así nada más, sin ninguna prueba. 
No, no lo vamos a aceptar’’. Alejandro Juárez, artesano de Tamazunchale, Guerrero, fue uno de quienes se unieron a esta 
marcha desde su inicio. El lunes pasado llegó a Iguala para caminar 194 kilómetros por la justicia. No fue sencillo: a la altura 
del cruce de Tlalpan y Miguel Ángel de Quevedo, su rostro denotaba agotamiento. ‘‘¿Falta mucho para llegar al Zócalo, 
joven?’’, alcanzó a preguntar a un reportero. Enterado de que le faltaban aún varios kilómetros por recorrer, enderezó la 
espalda y apretó el paso para comentar en voz baja que es el costo de la búsqueda de la justicia: ‘‘Si queremos justicia un 
precio debemos pagar. Tenemos que buscarla nosotros, porque el gobierno no hace nada, ni por la buena ni por la mala’’. La 
exigencia de justicia por el caso Iguala se ha extendido a tal grado que en lugar de los habituales bocinazos con cualquier 
cantidad de insultos que los automovilistas lanzan contra los manifestantes que bloquean alguna vialidad, en esta ocasión se 
transmutó en apoyo. Pese a ser perjudicados por el tránsito generado por la marcha –sólo se dejaron abiertos a la circulación 
dos carriles–, la mayoría de los automovilistas expresaron su solidaridad con los manifestantes. Motociclistas de chamarras de 
cuero, barbados y luciendo largas cabelleras hicieron sonar los motores de sus choppers y por un momento acompañaron a la 
movilización. Hubo quienes mostraron su apoyo mediante el avituallamiento a la marcha: atole, fruta, agua y otros productos 
fueron suministados a quienes no cesaron de gritar durante las cuatro horas del largo recorrido desde Tlalpan. Sobre las 
aceras, centenas de capitalinos se apostaron para ver y aplaudir el paso de la marcha 43x43. Una improvisada cartulina para 
expresar su sentir sobre la realidad nacional era la forma de adherirse al movimiento: ‘‘México, no te mueras. México, no me 
mates’’. (Emir Olivares, primera plana) 
Excélsior- Lupa a dinero de sindicatos; proyecto de ley sobre transparencia: Los sindicatos de maestros, petroleros 
y electricistas deberán rendir cuentas sobre los recursos que reciban de dependencias gubernamentales y hacer públicos los 
contratos que firmen con sus agremiados, de acuerdo con la propuesta de ley de transparencia que se trabaja en el Senado 
de la República. A pesar de que insisten en que el respeto a su vida interna está garantizado por los tratados internacionales, 
las organizaciones laborales que se rigen por el Apartado B del artículo 123 constitucional ya no podrán evadir más sus 
responsabilidades de transparencia. De acuerdo con el proyecto de Ley General de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados, los sindicatos deberán informar el monto de dinero que 
reciben, el periodo en que lo hacen y la oficina específica de la dependencia federal que se los entrega. Sindicatos deberán 
transparentar dinero A pesar de que insisten en que el respeto a su vida interna está garantizado por los tratados 
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internacionales, los sindicatos que se rigen por el Apartado B del artículo 123 Constitucional, como en los casos de los 
maestros, petroleros y electricistas, ya no podrán evadir más sus responsabilidades de transparencia. La propuesta de ley de 
transparencia que desarrollaron los senadores establece que absolutamente todos los sindicatos que reciben dinero de las 
dependencias federales, como son los casos de esos gremios de instituciones del Estado, deberán informar el monto del 
dinero que reciben, el periodo en que lo hacen y la oficina específica de la instancia federal que se los entrega y la forma en 
que lo gastan. Además, deberán hacer públicos los contratos firmados por todos sus agremiados. De acuerdo con el proyecto 
de Ley General de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos 
Obligados, los sindicatos estarán obligados también a informar de las resoluciones jurisdiccionales que tengan que ver con 
sus agremiados. La propuesta, entregada a 20 especialistas para recabar sus comentarios y que después se presentará como 
iniciativa ante el pleno del Senado de la República, como ayer informó por medio de un comunicado de prensa la legisladora 
priista Arely Gómez, detalla los datos que los sindicatos deberán hacer públicos, entre ellos todos los convenios firmados con 
la dependencia para la cual trabajan sus afiliados. “La relación detallada de los recursos públicos que reciban, las operaciones 
y transferencias que realicen y el ejercicio y destino final de los mismos, señalando nombre de la dependencia o entidad que 
los otorgue, la motivación y fundamentación de su entrega, los montos de los ingresos directos o indirectos que perciban los 
sindicatos y su modalidad y los conceptos y montos de sus egresos. El caso del Apartado B Hace dos años, como parte de 
la Reforma Laboral, el Senado y la Cámara de Diputados aprobaron una serie de artículos que obliga a la transparencia a los 
sindicatos regidos por el Apartado A del Artículo 123 Constitucional, es decir, de las empresas privadas y los de las 
universidades públicas, cuyo registro lo realiza la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y les aplica la Ley General del 
Trabajo. Esto significa que ellos ya tienen la obligación de cumplir con las medidas antiopacidad. Ahora, la ley que trabaja el 
legislativo incluye a los sindicatos regidos por el Apartado B del 123 Constitucional, cuyo registro es responsabilidad del 
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje y a quienes les aplica la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado, 
que son los casos de los sindicatos Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), de Trabajadores Petroleros de la 
República Mexicana (STPRM), del Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (SUTERM) y decenas que 
conforman la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado. Todos estos sindicatos reciben dinero de las 
dependencias donde están inscritos, extra o como parte de sus contratos colectivos, que utilizan, por ejemplo, para 
construcción de viviendas o créditos para comprarlas, así como de edificación de deportivos y de guarderías, entre otros. 
Aunque en el Senado de la República existen al menos siete iniciativas históricas que buscaban lograr esta transparencia, 
ninguna ha prosperado. La última vez que se intentó fue el 28 de agosto de 2013, cuando el panista Javier Lozano fue 
avasallado por el voto de los priistas para evitar que los sindicatos del Estado abrieran información. Sin embargo, como parte 
de la Reforma Energética, México podrá conocer por primera vez los contratos colectivos y los donativos que reciben los 
petroleros y los electricistas por parte de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), aunque 
no por voluntad de los sindicatos, sino por obligación de las ahora empresas productivas del Estado. Pemex y la CFE están 
obligadas a transparentar su relación con los sindicatos y tienen que colocar en internet hasta los donativos que les hagan, 
los salarios que les pagan y las prestaciones que les otorgan. Los líderes sindicales de los electricistas y petroleros lograron 
mantener su poder para que los directores generales de las empresas sean sus interlocutores directos, y sean los gremios 
quienes decidan sobre plazas y cursos de capacitación. Nuevas reglas Ahora, con la propuesta trabajada por los senadores 
de todos los partidos, con coordinación de la priista Arely Gómez, los sindicatos tendrán que hacer pública toda esta relación, 
pues ya la misma Constitución los hace sujetos obligados en materia de transparencia. Asimismo, deberán hacer públicos sus 
Estatutos, los reglamentos interiores de trabajo y los contratos colectivos o las condiciones generales de trabajo, de acuerdo 
con el proyecto. (Leticia Robles de la Rosa, primera plana) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Aguas: también son criminales 
 
Para quienes, como los vándalos que la emprendieron el sábado contra Palacio Nacional (frente a los pacíficos marchistas 
#43x43), medran política y económicamente de asesinatos y desapariciones, el caso Iguala parece haberles caído como golpe 
de suerte al pegarle a un supermelate. “Un muertito por el amor de Dios” es el clamor, tan vergonzante como infame, 
implícito en “la lucha” de agrupaciones cuyo giro “justiciero” no es la solución sino el mantenimiento de problemas, y que 
enarbolan causas legítimas como fachada. El gobernador interino de Guerrero, Rogelio Ortega, ilustraba el sábado la 
miserable condición ética de quienes, con la coartada del drama ocurrido en Iguala, se meten por ejemplo al mercado de 
Chilpancingo a comer y se van sin pagar a los modestos locatarios. ¿Y qué tal el saqueo de todo tipo de tiendas, la quema de 
vehículos, las extorsiones en las carreteras? Grave momento éste, y peor cuando a los problemas acumulados viene a 
añadirse el de quienes, en vez de realizar explicables actos de protesta, se revelan, también, como criminales… 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  
 
No a la deshonestidad intelectual, fueron los hijos de puta 
 
Es entendible lo enardecido de la indignación. Se comprende cierta pendencia. Hasta ahí. Lo otro es desorientación o, 
llanamente, un doloso aprovechamiento político de la desgracia. Seguir tachando de asesino a quien no mató a los jóvenes de 
Ayotzinapa solo puede ser propio de una muy torcida, aviesa mala fe. El gobierno federal no los mató. El gobierno de 
Guerrero no los mató. Los mataron, Héctor Aguilar Camín dixit, los hijos de puta. Y no veo ni escucho una condena pública 
contra los asesinos. Como si se tratara de eximir a la estructura de los Guerreros Unidos. La ineficacia del Estado mexicano en 
el terreno de la inseguridad es indudable. De ello hemos dado cuenta sin cesar en La historia en breve desde el primer día de 
gestión del presidente Peña Nieto. Quienes siguen esta columna saben que no aceptamos la invitación para eliminar el tema 
de la violencia del debate periodístico. Pero en el caso Iguala-Ayotzinapa los culpables son otros. Los hijos de puta en esta 
historia son: * Un grupo criminal que asuela amplias regiones de Guerrero. Ellos son los eficaces raptores, ejecutores fríos, 
calcinadores luciferinos. * Dos administraciones municipales (Iguala y Cocula) que, por sumisión y/o colaboración, trabajaron 
de la mano de los Guerreros Unidos. Tuiteó Enrique Krauze: “Comparto la exigencia ciudadana de justicia hecha al Estado; 
pero estoy esperando la primera manifestación ciudadana contra los criminales”. Basta de deshonestidad intelectual. A los 43 
los mataron los criminales profesionales que saben producir y desencadenar el horror. Volteémonos contra ellos. 
 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que el PRI resolvió dejar la elección del ombudsman a consideración de sus senadores en las comisiones de Derechos 
Humanos y Justicia, por lo que no habrá reunión con los aspirantes, como sucedió con los demás partidos. 
Su coordinador, Emilio Gamboa, tiene resuelto que la elección se defina esta semana, en consenso con las bancadas. 
  
:Que, de cara a ese proceso, quien logró consensos entre legisladores de otros partidos, precisamente por ser apartidista, es 
Carlos Pérez Vázquez. 
Panistas y perredistas en el Senado han visto con buenos ojos el reconocimiento de que goza en la ONU, la Corte 
Interamericana y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, desde donde se observa a México con lupa. 
  
:Que esta semana, mientras el presidente Enrique Peña Nieto esté de gira en Australia, se presentarán en Sídney las 
conclusiones de otra cumbre paralela, la Bussiness-20, es decir la de los empresarios del Grupo de los 20. 
Entre el task force del B-20 en capital humano están personajes como Marinela Servitje, quien en las reuniones en Sídney y 
París presentó el punto de vista de México y América Latina. 
  
:Que la comisión especial de diputados para el seguimiento a la desaparición de 43 normalistas en Iguala pedirá esta semana 
reunión con el procurador Jesús Murillo, porque legisladores como Ricardo Mejía, de Movimiento Ciudadano, y Lilia Aguilar, 
del PT, necean con que se hace “manejo político” del caso. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

19 de 23 

19 

En contraste, entre los familiares de los estudiantes desparecidos y sus representantes, y pese a no aceptar los resultados, se 
reconoce el respeto y tacto con que se han manejado el procurador Jesús Murillo y la responsable de atención a víctimas, 
Eliana García. 
  
:Que entre los oradores de la caravana #43x43 en el Zócalo se coló un ex funcionario de Tlalpan, José Alcaraz, quien anunció 
que hará un nuevo registro ciudadano de desaparecidos, aunque conviene recordar que, además de haber sido inhabilitado 
por uso indebido del servicio público y otras irregularidades, fue aspirante a jefe delegacional y, al perder, opositor 
extremista. 
  
:Que el jefe de GDF, Miguel Ángel Mancera, se reincorporará de manera formal a sus actividades hasta dentro de una 
semana. Acudirá diariamente a sus oficinas, coordinando a los funcionarios a través de su secretario particular, Luis Serna, y 
del secretario de Gobierno, Héctor Serrano. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Incomoda verdad 
 
A final de cuentas el padre Alejandro Solalinde tenía razón. Los testimonios de los implicados ratifican que los 43 de 
Ayotzinapa fueron secuestrados, ejecutados y quemados. Uno supondría que la confirmación, por más triste y dramática que 
fuera, sería mejor que la incertidumbre. Si yo hubiera perdido un hijo ante el crimen organizado, querría saber la verdad 
sobre lo ocurrido. Pero en este caso la verdad es incómoda. El padre Solalinde había adelantado: "Los llevaron a un lugar 
donde los hicieron caminar. Ahí habían (sic) varias fosas. Los colocaron. Fueron poniendo leños, madera, tablas. Luego les 
echaron diesel y los quemaron" (Milenio, 27.10.14). El sacerdote afirmó que esta versión provenía de un testigo presencial. La 
PGR le hizo dar vueltas para recibirlo. Solalinde acudió a los medios. "La verdad os hará libres", me explicó en una entrevista. 
Solalinde pensaba quizá que el horror llevaría a una condena del gobierno mexicano, del cual él siempre ha sido crítico. Pero 
el sacerdote fue el cuestionado "por su protagonismo y falta de tacto" por los miembros del movimiento de Ayotzinapa. 
Solalinde ófreció una disculpa a la comunidad y trató de oficiar una misa en desagravio. Pero el movimiento lo rechazó. "Ellos 
me dijeron, me informaron, que ya tienen sus voceros", dijo Solalinde. El movimiento quería tener control sobre la 
información. Y la posición oficial era que los secuestrados estaban vivos. Las declaraciones de los detenidos, sin embargo, 
avalan la información de Solalinde. "Los testimonios y confesiones que hemos recabado, aunadas al resto de las 
investigaciones realizadas, apuntan muy lamentablemente al homicidio de un amplio número de personas en la zona de 
Cocula", dijo este viernes el procurador Jesús Murillo Karam. Los normalistas fueron ejecutados, bañados con gasolina y 
diesel, y quemados con leña y neumáticos. Algunos de los restos habrían sido arrojados a un río. Otros restos se han 
recuperado, pero están tan calcinados que será clifícil identificarlos, aun con pruebas de ADN. El horror es enorme. Algunos 
normalistas murieron en el ataque inicial a balazos por la policía. Los agentes atacaron otro autobús, que pensaron también 
era robado por los normalistas, y mataron a varios que no tenían nada que ver con su objetivo. Por lo menos un normalista, 
encontrado el 27 de septiembre, fue desollado. Otros 43 fueron secuestrados. Algunos murieron sofocados en el transporte. 
Otros fueron ejecutados a balazos. Algunos, al parecer, fueron quemados vivos. Terrible me parece también el esfuerzo por 
ocultar la verdad para aprovechar la muerte de los muchachos para propósitos políticos. El movimiento de Ayotzinapa, que 
incluye no sólo a muchos de los padres sino también a los líderes del "Comité", cuestiona los testimonios y afirma que los 
chicos están vivos. Ésa es la estrategia política que llevó a cuestionar al padre Solalinde. Vidulfo Rosales, del Centro de 
Derechos de La Montaña Tlachinollan y asesor jurídico del movimiento de Ayotzinapa, declara que el informe de la PGR "tiene 
la finalidad política de reducir la inconformidad y socavar los intentos organizativos en el país para hacer visibles las causas 
del 26y 27 de septiembre... No había necesidad de sacar a la luz pública este avance en las indagaciones de la PGR, con tanto 
detalle y minuciosidad, al grado de publicar todos los videos y las declaraciones de los detenidos" (La Jornada, 9.11.14). Por 
supuesto que no. La verdad es incómoda. Los videos y los detalles la avalan. Esto hace más dificil cuestionar ala PGR. Lo 
importante es demostrar que éste fue 'un crimen de Estado por lo que hay que derrocarlo. Lo ocurrido a los muchachos, hoy 
mártires del movimiento, es al final lo menos importante. Las dos puertas E130 de julio de 1968 fue el Ejército el que con un 
bazukazo destruyó la histórica puerta del Colegio de San Ildefonso. La noche del 8 de noviembre de 2014 fue un grupo de 
manifestantes el que quemó y destruyó una puerta de Palacio Nacional. 
 (Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
Por qué no les creen que los asesinaron y quemaron 
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El procurador general de la República informó que existen indicios de que los 43 normalistas desaparecidos fueron 
asesinados; sus restos habrían sido incinerados en un basurero de difícil acceso y las cenizas arrojadas a un río. Jesús 
Murillo aclaró que la investigación continúa: hay que esperar los resultados forenses para establecer que los pocos restos 
recuperados son de los estudiantes de Ayotzinapa. No obstante, los familiares se rehúsan a creer esta versión. No es gratuito: 
tantos años de abusos por parte de las autoridades nos han hecho escépticos de las investigaciones judiciales. Es común que 
los gobiernos mientan para proteger sus intereses o los de gente poderosa. Y esas mentiras, a veces chicas, a veces grandes, 
van minando poco a poco la credibilidad en las instituciones y los funcionarios que las dirigen. Según el columnista 
de Excélsior, Francisco Garfias, “los padres de los normalistas no creen en la verdad oficial. Su vocero Felipe de la Cruz, 
dijo ayer que la versión de la PGR es una estratagema del gobierno federal para dar ‘carpetazo’ al doloroso asunto. Exigen 
una investigación científica y un dictamen avalado por los peritos argentinos. Desconfían de los nacionales”. El fin de 
semana, The New York Times, uno de los diarios más influyentes del mundo, también dio cuenta del escepticismo. “Ya no sé 
qué creer”, declaró Ernestina Jacinto, madre de uno de los estudiantes desaparecidos. La nota afirma que México es un 
país con “una historia de confesiones obtenidas por medio de la coerción y detenciones simuladas”. De ahí que los parientes 
hayan reaccionado con “incredulidad y enojo, algunos acusando al presidente Peña Nieto de tratar de concluir el caso antes 
de su viaje planeado a Asia este fin de semana”. Para ponerle más picante al asunto, el Times menciona la cancelación del 
contrato por tres mil 700 millones de dólares del tren rápido entre el DF y Querétaro “entre quejas de la oposición de que la 
licitación no fue transparente y favoreció a socios cercanos al señor Peña Nieto”. Y remata, regresando al caso de Iguala, 
constatando que personas dedicadas a los derechos humanos “han criticado las investigaciones”, en particular la dilación que 
tuvo el gobierno federal de entrar al asunto. De acuerdo con José Miguel Vivanco, director de Human Rights Watch, el 
Presidente “reaccionó tarde y de manera deficiente. La regla en México es la impunidad. No es una nación de leyes”. Así nos 
ven afuera. Y también así debemos vernos dentro porque es la verdad, por más dura que sea. Claro que el gobierno se 
merece tanta incredulidad por parte de la sociedad. Ya son muchos años de abusos de poder que han quedado impunes. 
Casos en los que incluso ha estado involucrado Peña. Recordemos que un año después de haber tomado posesión como 
gobernador del Estado de México, le dio “carpetazo” al caso de su antecesor, Arturo Montiel. Lo hizo de manera rápida 
apostándole a la desmemoria para minimizar un futuro costo político. Y le funcionó: no le quitó votos para llegar a la 
Presidencia. Así, Montiel evitó que lo investigaran por su grosera riqueza inexplicable. Hoy anda muy campante. Asistió a la 
toma de posesión de Eruviel Ávila como gobernador del Estado de México. La clase política local lo ovacionó y la cúpula 
priista nacional lo abrazó. Vayamos a un abuso de poder más reciente: Tlatlaya. La Secretaría de la Defensa Nacional, 
subordinada al Presidente, mintió para encubrir las ejecuciones que realizaron un grupo de soldados el 30 de junio pasado. A 
este engaño se sumaron el gobernador y la Procuraduría del Estado de México. Presentaron todo tipo de pruebas periciales 
para demostrar un supuesto enfrentamiento. Hoy sabemos que fueron puras mentiras. Una investigación fabricada para 
ayudar a los militares. Mentiras por aquí, mentiras por acá, mentiras para proteger los intereses de los poderosos: gente con 
dinero, políticos influyentes, militares e incluso criminales. En la conferencia de prensa, Murillo dejó entrever que en una de 
esas la Procuraduría de Guerrero habría manipulado las investigaciones de Iguala cuando el caso estuvo en sus manos. En 
fin, que cuando una autoridad miente sistemáticamente, a lo mejor sus engaños no tienen repercusiones inmediatas, pero sí 
van minando poco a poco la credibilidad en las instituciones y los funcionarios que las dirigen. No es gratuito, en este sentido, 
que al gobierno de Peña no le crean aunque ahora esté diciendo la verdad. Y es que la burra no era arisca: la hicieron a 
palos. 
 
(Leo Zuckermann, página de internet)  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

21 de 23 

21 

El Universal-Bajo Reserva… 
 
El operador financiero de “Los Chuchos” 
Con los nervios de punta están en las filas de Los Chuchos, de Nueva Izquierda, por los acontecimientos ocurridos en Iguala 
en la última semana de septiembre. Ahora, al problema que les causó haber apoyado a un alcalde que presuntamente de alió 
con la delincuencia organizada y es señalado de haber ordenado la desaparición de 43 estudiantes, se le suma otra 
preocupación. Cada día y con mayor frecuencia entre las tribus amarillas, el nombre de un diputado federal perredista que 
gusta de los relojes de miles de dólares, de autos de lujo y que posee un restaurante en Polanco aparece como el próximo 
caso que va a meter en problemas al partido. Lo ubican, nos dicen, como el “operador financiero” de Los Chuchos, el hombre 
que mueve dineros para campañas electorales y lo que se ofrezca, nos comentan. Y anda buscando una candidatura 
delegacional. Le dicen Cházaro pero su nombre completo es Luis Ángel Xariel Espinosa Cházaro. 
 
El primo de los Abarca 
Otro nombre que comienza a ser mencionado en las averiguaciones por presuntos vínculos entre el crimen organizado y ex 
alcalde de Iguala José Luis Abarca y su esposa, María de los Ángeles Pineda Villa, es el del diputado del PRD, Catalino Duarte 
Ortuño. Don Catalino, nos dicen, aparece durante la investigación que se lleva a cabo de todos aquellos que por vinculación 
política, empresarial o familiar, hayan tenido o tengan relación con la llamada “pareja imperial” de Iguala. El legislador 
perredista, nos aseguran, es primo de María de los Ángeles Pineda. Nos comentan que Duarte, un aguerrido perredista que 
ante cualquier suceso social, político o económico despliega un amplio activismo verbal, ahora ha estado más callado que una 
tumba. 
 
Esta semana, nuevo ómbudsman 
Este jueves se tiene previsto que el Senado decida quién será el nuevo presidente de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos. Como le comentamos en este espacio ayer, hay dos nombres que nos aseguran llegarán al final de la competencia: 
Mauricio Farah, secretario general de la Cámara de Diputados, y Luis Raúl González Pérez, abogado general de la UNAM. Sin 
embargo, cercanos a Carlos Pérez Vázquez, coordinador de Derechos Humanos de la Suprema Corte de Justicia, aseguran 
que él aún sigue en la competencia. Afirman que se mantuvo como el puntero en las comparecencias privadas que realizaron 
el PRD y el PAN, por lo que se ve como un aspirante que podría lograr consensos. La moneda está en el aire, pero en lo que 
coinciden varios senadores es que el actual ómbudsman, Raúl Plascencia Villanueva, quedó fuera de la competencia. 
CARLOS PÉREZ VÁZQUEZ 
 
Sin alianza para el hijo de Marta Sahagún 
Una firma, nos aseguran, es lo que separa al diputado de Nueva Alianza Fernando Bribiesca Sahagún de la posibilidad de ser 
candidato para la alcaldía de Celaya, Guanajuato, en las elecciones de 2015. Esa firma no es cosa menor pues dado que la 
coalición entre el PRI, el Verde y Nueva Alianza se encuentra en revisión y no ha sido suscrita por ninguna de las fuerzas 
políticas, el vástago de la ex primera dama Marta Sahagún de Fox no puede todavía echar las campanas al vuelo y 
presentarse como el candidato aliancista. La cosa se complica aun más pues nos dicen que el Partido Verde se ha 
manifestado en contra de la alianza. Don Fernando, nos explican, tendrá que esperar a la firma del acuerdo electoral para 
continuar con sus aspiraciones políticas. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
NO SE LO DIGAN a nadie, pero la cancelación de la licitación del tren a Querétaro estuvo a punto de convertirse en un 
broncón diplomático con China. 
 
CUENTAN QUE en la noche del jueves y prácticamente hasta el amanecer, un grupo de funcionarios encabezados por Luis 
Videgaray estuvo cabildeando telefónicamente hasta Beijing para parar el pleito. 
 
Y ES QUE la cancelación del proyecto cayó tan mal por allá, que el gobierno chino se planteó inclusive llamar a consultas a su 
embajador, lo que en términos diplomáticos equivale a decirle al país anfitrión: “no me gustó nada lo que hiciste”. 
 
POR CIERTO que quien corrió con mucha suerte fue Carlos Almada, quien hace muy poco dejó la Subsecretaría de Transporte 
de la SCT. 
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SI BIEN la licitación del tren estaba dentro de su área, en realidad al entonces funcionario prácticamente lo mantuvieron 
marginado de las decisiones. 
 
DE AHÍ QUE su salida para irse como embajador a Japón se dio, como los mejores trenes, justo a tiempo. 
 
EN MEDIO de un momento tan delicado por las protestas civiles por el caso Ayotzinapa, lo que menos necesita el Estado 
Mayor Presidencial es que sus elementos le echen gasolina al fuego. 
 
RESULTA por demás extraño el proceder del general Gustavo Ramírez Palacios, subjefe de seguridad del EMP, quien sin 
uniforme y en aparente estado de ebriedad trató de “calmar” a los anarquistas la noche del sábado y sólo logró hacer más 
grande la bronca al grado que terminó a los golpes con algunos de ellos. 
 
SEGURAMENTE el jefe del Estado Mayor, el general Roberto Miranda, le ha de estar diciendo: “No me ayudes, compadre”. 
 
QUÉ SUERTE que miles de mexicanos en Estados Unidos, sobre todo en el norte de California, no sufren malos tratos, 
discriminación, ni violación de sus derechos humanos. Mucho menos tienen que preocuparse por deportaciones masivas. 
 
SÓLO ASÍ se entiende que el cónsul mexicano en San Francisco tenga otra chamba, que lo tiene demasiado ocupado, ¡en 
México! 
 
RESULTA QUE Andrés Roemer, además de cónsul, es el organizador de un foro llamado “Ciudad de las ideas”, que sirve de 
lucimiento al gobernador poblano Rafael Moreno Valle, de la mano con Grupo Salinas. 
 
EL ENCUENTRO se llevó a cabo de jueves a sábado, bajo el lema “Change the world”, por lo que ahora que ya concluyó se 
espera que Roemer desquite el sueldo de 11 mil 358 dólares mensuales que le paga la Secretaría de Relaciones Exteriores 
con el dinero de todos los mexicanos. 
 
CON ESO de que a los diputados les encanta inventar comisiones espaciales, perdón, especiales, a ver si al rato no salen con 
la Comisión para el Esclarecimiento del Descenso del Rebaño Sagrado. 
 
PORQUE PARA cómo andan las cosas en Chivas, que nomás no da una, seguramente no faltará quien pida el auxilio del 
gobierno federal para evitar una tragedia nacional. 
 
PERO viendo cómo juegan los rojiblancos. ¡ni con la División de Gendarmería! 
 
(Redacción, página 10) 
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